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ATTEIGNANT 79,6 ANS   

Hausse remarquable de          
l'espérance de vie en Algérie

Cette progression 
met en lumière les 
efforts déployés 
par l'Etat afin 
d'améliorer le bien-
être de sa popula-

tion, notamment ces dernières 
années qui ont vu les autorités 
mettre en place une politique 
ambitieuse visant à renforcer et 
consolider le système sanitaire 
du pays, ainsi qu'aux facteurs de 
développent global. Ce système 
qui s'articule autour de plusieurs 
axes majeurs, s'appuie plus 
particulièrement sur la numérisa-
tion, la réalisation de nouvelles in-
frastructures hospitalières et la 
modernisation des équipements 
médicaux. A cela, s'ajoutent les 
projets réalisés dans le cadre de 
la concrétisation des engage-
ments du président de la Répu-
blique, M. Abdelmadjid 
Tebboune, liés au domaine de la 
santé, telles que la prévention et 
la lutte contre les maladies trans-
missibles, la prise en charge sa-
nitaire, l'élaboration d'un guide 
de travail sur la santé de la mère 
et de l'enfant. Le taux de morta-
lité infantile a considérablement 
diminué ces dernières années, 
grâce à l'amélioration des soins 
maternels et infantiles. Il s'agit 
aussi de programmes nationaux 
de prévention et de prise en 
charge des maladies chroniques 
comme le diabète et l'hyperten-
sion artérielle. Dans le domaine 
des médicaments, l'année 2023 
n'a pas connu de pénuries ma-
jeures, alors que la généralisation 
de la couverture sanitaire 
complémentaire a permis à une 
frange plus large de la population 

d'accéder à des soins de qualité. 
L'amélioration de l'espérance de 
vie en Algérie est une nouvelle il-
lustration des progrès socio-éco-
nomiques réalisés par le pays et 
devrait se poursuivre dans les 
années à venir, selon les estima-
tions, grâce à la volonté politique 
affichée et aux investissements 
importants consentis par les 
pouvoirs publics. La réforme 
budgétaire lancée il y a plus 
d'une année, a consacré, quant 

à elle, un changement radical 
dans la gestion des finances et 
du budget de l'Etat, en ce sens 
qu'elle est basée sur l'efficacité 
et la transparence de la gestion 
des données financières. A cet 
effet, la Loi de finances 2024 est 
venue concrétiser le caractère 
social de l'Etat, notamment à tra-
vers l'amélioration du pouvoir 
d'achat des citoyens par la re-
valorisation des salaires des 
fonctionnaires et l'augmenta-

tion de la valeur des dépenses 
des transferts  qui ont atteint 
4.208 milliards de dinars. Ainsi, 
la valeur des transferts sociaux, 
à savoir les allocations, pen-
sions et aides octroyées par 
l'Etat est passée de 1.900 mil-
liards de DA en 2020 à 2.900 
milliards de DA au titre de l'an-
née en cours avec 704 milliards 
de DA alloués à la subvention 
des produits de base de large 
consommation.

Six (6) personnes ont trouvé la mort et 
230 autres ont été blessées dans 
des accidents de la circulation sur-

venus durant ces dernières 24 heures à 
travers le pays, a indiqué hier un commu-
niqué de la Protection civile. Par ailleurs, le 
dispositif de surveillance des plages et de 
baignade fait état de la mort d'une per-
sonne par noyade au niveau de la plage 
Sablette-ouest à Mostaganem, autorisée à 
la baignade hors des horaires de surveil-
lance, note la même source. Le même dis-
positif a effectué, durant la même période, 

1035 interventions pour le sauvetage de 
785 personnes de noyade, dont 179 ont 
été prises en charge sur place et 69 autres 
ont été évacuées. Les équipes de secours 
de la Protection civile ont également pro-
cédé au sauvetage en mer de 23 per-
sonnes suite au reversement de leur 
embarcation de plaisance, à savoir 8 
personnes à Oran à proximité d'une 
zone rocheuse à Arzew, et 15 enfants à 
proximité de la plage El Matraba à Mos-
taganem. Le bilan de la Protection civile 
déplore aussi la mort de deux personnes 

par noyade dans des retenues colli-
naires, à Mascara et Blida. En outre, une 
femme est décédée dans un incendie 
dans son appartement dans la wilaya de 
Médéa, ajoute le communiqué de la Pro-
tection civile dont les équipes ont pro-
cédé à l'extinction d'un total de trois 
incendies urbains et divers dans les wi-
layas d'Alger, Médéa et Ghardaïa. Les 
équipes de la Protection civile sont aussi 
intervenues pour l'extinction de 27 incen-
dies de forêts, maquis, récoltes et palme-
raies, à travers plusieurs wilayas.

ACCIDENTS DE LA CIRCULATION  
6 morts et 230 blessés en 24 heures 

L'Algérie a connu une hausse remarquable de l'espérance de vie en 2023, grâce aux efforts 
 déployés par les autorités publiques pour améliorer le bien-être de la population. A cet effet, les  
derniers chiffres de l'Office national des statistiques (ONS) font ressortir une nette amélioration 

 de plusieurs indicateurs liés au cadre de vie, notamment le niveau de l'espérance de vie en Algérie 
qui a atteint 79,6 ans au cours des quatre dernières années (2020-2023). 

Cérémonie en hommage au 
défunt journaliste               
Mohamed Soltani 
Laagab y participe  
Le ministre de la Communication, Mo-
hamed Laagab, a pris part à une cérémo-
nie organisée par la chaîne de télévision 
El Bilad, samedi dernier au Palais de la 
Culture Moufdi-Zakaria (Alger), en 
hommage au journaliste Mohamed Sol-
tani, décédé le 12 juin dernier. A cette 
occasion, le ministre de la Communica-
tion a loué les qualités morales du dé-
funt tout au long de sa carrière 
professionnelle, ainsi que "le message 
médiatique constructif véhiculé à travers 
les articles de presse qu'il a écrits et les 
émissions télévisées qu'il a animées". La 
cérémonie a vu la participation de col-
lègues de la corporation et de représen-
tants de la société civile. Une des 
premières plumes ayant fondé le journal 
El Bilad, le défunt Mohamed Soltani a 
occupé plusieurs postes de responsabi-
lité dans des journaux et des chaînes de 
télévision.  
 
Laghouat 
Plus de 44 kg de          
cocaïne saisis et sept 
individus arrêtés  

Les éléments de la Gendarmerie natio-
nale (GN) de Laghouat ont saisi plus de 
44 kg de drogues dures et arrêté une 
bande criminelle composée de sept (7) 
individus, dont un de nationalité étran-
gère, a indiqué samedi dernier un 
communiqué de ce corps de sécurité. 
"Dans le cadre de la lutte contre le 
crime organisé, sous toutes ses formes, à 
travers le territoire du groupement terri-
torial de la Gendarmerie nationale de 
Laghouat, les éléments de la brigade de 
recherche ont mis fin à l'activité d'une 
bande criminelle transnationale spéciali-
sée dans le transport, le stockage et le 
trafic illicite de drogues sur l'ensemble 
du territoire national", a précisé la 
même source. La bande criminelle est 
composée de "sept (7) individus, dont 
un de nationalité étrangère, âgés entre 
30 et 52 ans", selon le communiqué. 
L'opération a été menée "suite à la 
fouille d'un véhicule de tourisme par les 
éléments de la brigade régionale spécia-
lisée dans la lutte contre la contrebande, 
relevant de la Direction régionale des 
Douanes de Laghouat, au niveau de la 
RN 01 reliant les wilayas de Laghouat 
et Djelfa, et à la découverte d'une im-
portante quantité de drogues dures (co-
caïne) bien dissimulée dans le véhicule, 
estimée à 44,278 kg", a souligné la 
même source, ajoutant que "la marchan-
dise prohibée a été saisie et le conduc-
teur arrêté". Après approfondissement 
de l'enquête, la compétence a été éten-
due à plusieurs wilayas du pays, don-
nant lieu à "l'arrestation des sept 
membres de la bande criminelle et la 
saisie de trois (3) véhicules, de télé-
phones portables et de sommes d'argent 
en monnaie nationale et en devises". Les 
mis en cause seront déférés devant les 
juridictions compétentes pour "déten-
tion, transport, stockage et trafic illicite 
de drogues dures (cocaïne) en bande cri-
minelle organisée transnationale", 
conclut le communiqué. 

Le cahier des charges de labelli-
sation du fruit "Clémentine Mis-
serghine" est en phase 
d'élaboration à Oran et une 

sous-commission a été installée derniè-
rement pour prendre en charge le suivi 
et la concrétisation du dossier, a-t-on 
appris, hier, auprès de la direction des 
services agricoles (DSA). Le cahier des 
charges comportera plusieurs données 
sur la qualité et caractéristiques de ce 
fruit, a indiqué, à l'APS, la chargée du 
dossier de labellisation, Salima Has-
naoui, soulignant que sa première mou-
ture sera soumise à la commission 
nationale compétente du ministère de 
l'Agriculture et du Développement rural 
au cours de la prochaine saison agri-
cole, après avoir accompli toutes les 
démarches. La commission chargée 
du suivi et de l'élaboration du cahier 
des charges est composée de repré-

sentants de l'Institut National de la Re-
cherche Agronomique de Sidi Bel-
Abbès, de l'Institut technologique 
d'arboriculture fruitière et viticulture de 
Mohammadia (Mascara), de la Station 
régionale de protection des végétaux 
de Misserghine, les présidents de la 
chambre d'agriculture d'Oran, du 
conseil de wilaya professionnel de la fi-
lière des agrumes, l'association "Clé-
mentine Misserghine" et la direction du 
secteur et trois universitaires. L'opéra-
tion d'étiquetage visant la protection et 
la réhabilitation et l'extension des su-
perficies de ce fruit permettra son ex-
portation à l'avenir selon la même 
source, soulignant l'implication des uni-
versitaires spécialisés en biologie à 
cette commission qui permettront de 
proposer des projets de master ou 
doctorat sur ce fruit répandu à Misser-
ghine, Boutlélis et Ain El Kerma.

LABELLISATION DE LA "CLÉMENTINE MISSERGHINE" 
Le cahier des charges en cours d'élaboration
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PRÉSIDENT TEBBOUNE  

Le redécoupage administratif est une 
nécessité inéluctable

S'exprimant lors de 
sa rencontre avec 
des représentants 
de la société ci-
vile, à l'occasion 
de la visite de tra-

vail et d'inspection qu'il a effec-
tuée mercredi dernier dans la 
wilaya de Tizi Ouzou, et à laquelle 
la Télévision algérienne a consa-
cré un documentaire diffusé sa-
medi soir, le président de la 
République a précisé que l'état 
du développement à travers les 
différentes wilayas du pays "né-
cessite de trouver un équilibre 
entre les communes rurales et ur-
baines pour consacrer le principe 
de la pratique démocratique". Il a 
évoqué, à ce propos, le cas de 
certaines communes qui accu-
sent un déficit financier. Afin d'y 
remédier, "le redécoupage admi-
nistratif est une nécessité inéluc-
table", a-t-il souligné, expliquant 
que "l'organisation actuelle n'est 
plus adaptée à la réalité socioé-
conomique du pays". "La démo-
cratie commence par la 
commune, d'où la nécessité d'ou-
vrir le dossier du découpage ad-
ministratif, sinon nous allons 
encore perdre du temps", a insisté 
le président de la République. 
"Les promesses et les pro-
grammes présentés par les can-
didats aux élections locales se 
heurtent souvent à une réalité dif-
férente. Il faut y remédier", a-t-il 
poursuivi. Le dossier du décou-
page administratif est une "prio-
rité", a dit le président de la 
République, assurant que les 

codes communal et de wilaya "ga-
rantiront l'équilibre requis entre 
les communes rurales et urbaines, 
consacrant ainsi le principe du 
développement à travers toutes 

les wilayas du pays". "Le dévelop-
pement est un droit pour chaque 
citoyen algérien, mais sa mise en 
œuvre effective et la concrétisa-
tion de l'objectif escompté néces-

sitent des études approfondies", 
a-t-il affirmé. Et de rappeler, à ce 
propos, "les expériences de pro-
jets mort-nés qu'on a été obligés 
de convertir", appelant à "laisser 

les techniciens faire leur travail et 
de solliciter leur avis sur la faisa-
bilité ou non des projets". Le pré-
sident de la République a en outre 
souligné que l'Algérie "s'oriente 
vers l'économie de marché". 
"Dans les années 1980 et 1990, 
l'Etat a jeté les bases d'un inves-
tissement centralisé, mais au-
jourd'hui nous nous orientons vers 
l'économie libre, où l'investisseur 
joue un rôle central et où l'Etat 
l'accompagne en réunissant les 
conditions idoines et en levant les 
obstacles bureaucratiques", a-t-il 
expliqué. "Nous avons ouvert la 
voie aux Algériens pour qu'ils 
contribuent au développement et 
chaque citoyen peut investir dans 
son pays en toute sérénité. Nous 
avons réalisé ce qui ne l'a pas été 
pendant vingt 20 ans", s'est-il ré-
joui. Au sujet de l'allocation accor-
dée aux femmes au foyer, le 
président de la République a pré-
cisé qu'"elle participe de la Solida-
rité nationale" et qu'"elle contribue 
à améliorer la situation matérielle 
de cette catégorie". Le documen-
taire de la Télévision algérienne 
est également revenu sur les prin-
cipales étapes de la visite du pré-
sident de la République dans la 
wilaya de Tizi Ouzou et l'inaugu-
ration de plusieurs projets de dé-
veloppement. Le président de la 
République a rappelé, à cet 
égard, que l'inauguration du 
stade Défunt Moudjahid Hocine-
Aït Ahmed intervenait "après 14 
ans d'attente" et "une phase de 
gestion lamentable". 

R. N.

Le président de la République, M. Abdelmadjid Tebboune, a affirmé que le redécoupage administratif était une "nécessité inéluctable" pour trouver un 
équilibre entre les communes rurales et urbaines et consacrer ainsi le principe de la pratique démocratique. 

Le ministère de la Santé a 
annoncé, hier, l'approba-
tion finale des traitements 

consensuels en oncologie qui 
entreront en vigueur à 
compter de septembre pro-
chain. Dans une allocution 
prononcée à cette occasion, 
le ministre de la Santé, Abdel-
hak Saihi, a salué cet "effort 
considérable qui doit toucher 
tous les établissements hospi-
taliers et médicaux", souli-
gnant que le "traitement 
consensuel permettra d'éco-
nomiser du temps et de l'ar-
gent". Le traitement 
consensuel passe par une cel-
lule au niveau de l'hôpital, 
composée du médecin traitant, 
de l'administration et du phar-
macien, qui est un maillon im-
portant de cette opération, 
a-t-il dit. Et de rappeler les en-
gagements du président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, dans le domaine 
de la santé, "sur lesquels il a 
beaucoup insisté en Conseil 
des ministres". En marge de 
cette rencontre, le président 
de la Commission nationale de 
prévention et de lutte contre le 
cancer et coordonnateur des 
oncologues au niveau natio-
nal, Pr. Adda Bounedjar, a fait 
état de "25 protocoles théra-
peutiques consensuels en on-
cologie, élaborés en 
coordination avec les chefs de 
service d'oncologie au niveau 
national après 18 mois de tra-
vail, contre seulement six au-
paravant". L'objectif de ces 
protocoles est d"'unifier la mé-

thode de traitement au niveau 
national, à compter du 1er 
septembre prochain", a-t-il 
précisé, ajoutant que "tous les 
patients dans le pays seront 
traités suivant un même 
schéma". Après avoir assuré 
que la plupart des médica-
ments étaient actuellement 
disponibles en pharmacie, le 
Pr. Bounedjar a fait savoir que 

les protocoles seront publiés 
sur les "sites du ministère de la 
Santé et des sociétés scienti-
fiques et sous forme d'appli-
cation, en plus de la version 
papier", indiquant que l'oncolo-
gie "est la première spécialité à 
fournir des protocoles thérapeu-
tiques consensuels locaux, en 
attendant l'intégration d'autres 
spécialités". R. N.

SANTÉ  
Approbation finale des traitements 

consensuels en oncologie

Maladies rares 
Tenue d’une session de          

formation à Alger  
Une session de formation sur 
la Phénylcétonurie (PCU) et 
l'Hypothyroïdie congénitale, 
deux maladies rares géné-
tiques, a été organisée, sa-
medi et dimanche à Alger, 
par le ministère de la Santé, 
au profit d'un nombre de 
spécialistes de la santé. Au 
terme de cette session, le re-
présentant de ce département 
ministériel, Dr Youcef Laid, 
a expliqué que cette rencon-
tre "s'inscrit dans le cadre 
d'un programme-pilote de 
dépistage de ces deux patho-
logies chez les nouveau-nés 
qui sera lancé prochainement au niveau d'un échantillon d'établissements 
de santé". Il s'agit notamment des principaux Centres hospitalo-universi-
taires (CHU) d'Alger, du CHU de Blida, et de l'EHS Mère/Enfant de 
Ouargla, a-t-il indiqué, précisant que le Laboratoire national de référence 
du CHU de Bab El-Oued "a été choisi pour l'examen des prélèvements et 
a été doté des moyens nécessaires pour cette mission". Cette première 
session de formation sera suivie par d'autres "plus ciblées", a ajouté Dr 
Laid, rappelant que la prise en charge des maladies rares est inscrite ces 
dernières années par les hautes autorités du pays comme "priorité de santé 
publique". En Algérie, la PCU touche 1 enfant sur 3500 à 5000 nais-
sances, alors que l'Hypothyroïdie congénitale affecte 1 enfant pour 2500 
à 3000 naissances annuelles. 

APS 
 

Année universitaire 2024-2025 
Les préinscriptions du 23 au 

27 juillet  
Le ministre de l'Enseignement supérieur et de la Recherche scientifique, 
Kamel Baddari a annoncé, hier, lors d’une conférence de presse présidé, 
que les préinscriptions pour l’année universitaire 2024-2025 se déroule-
ront du 23 au 27 juillet prochain. Selon M. Baddari, les premiers résultats 
des orientations universitaires auront lieu à partir du 6 août prochain. Pour 
ce faire, le département de M. Baddari a développé trois plateformes nu-
mériques pour permettre aux étudiants de s’inscrire à la filière de son 
choix.  R. N.  
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PROFITER DE L’ÉTÉ POUR APPRENDRE UNE LANGUE ÉTRANGÈRE 

Joindre l’utile à l’ agréable 
L’été est souvent synonyme de vacances, de détente et de moments passés en famille ou entre amis. Cependant, cette période peut également 

être une occasion idéale pour se lancer dans une nouvelle aventure éducative : l'apprentissage d'une langue étrangère.  

Pendant les vacances,  
on  dispose  générale-
ment de plus de temps 
libre.  Alors pourquoi 
ne pas profiter pour  
plonger dans l’appren-

tissage d’une nouvelle langue 
sans la pression des obligations 
quotidiennes. L’ambiance estivale 
favorise la relaxation et la détente, 
des conditions propices à l'ap-
prentissage. Un esprit libre de 
stress et de tensions est plus ré-
ceptif aux nouvelles informations.  
Un voyage  à l’étranger,  est l’oc-
casion parfaite pour pratiquer la 
langue locale. Rien de tel que l’im-
mersion totale pour accélérer l'ap-
prentissage et mieux comprendre 
la culture du pays. Apprendre une 
langue peut aussi devenir un pro-
jet personnel motivant et gratifiant. 
C'est un défi stimulant qui apporte 
un sentiment d’accomplissement. 
Pour apprendre une langue étran-
gère en été,   il est possible de 
suivre des cours en ligne. De 
nombreuses plate-formes en ligne 
offrent des cours de langues ac-
cessibles à tous niveaux. Des ap-
plications  proposent des leçons 
interactives et adaptées  au 
rythme  de tout un chacun.  Il est 
également possible  d’immerger 
culturellement en regardant des 
films, en écoutant de la musique, 
en lisant des livres ou des articles 
dans la langue cible. Ces activités  
aident à la  familiarisation  avec 
les sons, le vocabulaire et la 
grammaire de manière ludique. 
Participer à des échanges linguis-
tiques en ligne  est  aussi  une ex-
cellente méthode. De nombreux 
groupes sur les réseaux sociaux 
organisent des rencontres entre 
locuteurs natifs et apprenants. Si  
les  moyens le permettent,  l’idéal 
serait  un séjour linguistique à 
l’étranger. Vivre quelques se-
maines dans un pays où la langue 
est parlée couramment est une 
expérience immersive incompa-
rable. La pratique quotidienne est 
essentielle. Les bénéfices de l'ap-
prentissage d'une langue étran-
gère sont nombreux et durables. 
Parler plusieurs langues est un 
atout majeur sur le marché du tra-
vail, ouvrant des opportunités de 
carrière internationales et renfor-
çant le  CV. L’apprentissage d’une 
langue développe la curiosité in-
tellectuelle et l’ouverture d’esprit. 
C’est aussi un moyen de mieux 
comprendre et apprécier d’autres 
cultures. Apprendre une nouvelle 
langue améliore également la mé-
moire, la concentration et les ca-
pacités cognitives. Des études 
montrent que cela peut même re-
tarder les effets du vieillissement 
cérébral. 
 
Je parle une langue étran-

gère , donc j’existe  
 
L'été est souvent perçu comme 
une période de détente et de re-
laxation. Cependant, c'est égale-
ment une opportunité idéale pour 
se lancer dans de nouveaux pro-
jets, comme l'apprentissage 
d'une langue étrangère. Il existe 
de nombreuses raisons pour les-
quelles apprendre une nouvelle 
langue peut être bénéfique, et 
selon la science, cela peut même 
améliorer  le moral. Voici quelques 
raisons de profiter de l'été pour 
enrichir  les  compétences linguis-
tiques. D’abord , c’est un atout 
pour la carrière. Il est connu et re-
connu que dans  le monde profes-
sionnel actuel, la maîtrise d'une 
langue étrangère est un atout 
considérable. Elle peut ouvrir des 
portes à de nouvelles opportuni-
tés,   et  rendre  plus compétitif sur 
le marché du travail et  permettre 
de communiquer efficacement 

dans un environnement inter-
national. De nombreuses en-
treprises valorisent les 
employés qui parlent plu-
sieurs langues, car ils 
peuvent facilement navi-
guer dans des 
contextes multicultu-
rels et collaborer avec 
des collègues et des 
clients du monde 
entier. Ensuite c’est 
un plaisir pour les 
voyages . Voyager 
dans un pays 
étranger devient 
beaucoup plus 
e n r i c h i s s a n t 
lorsqu’on  parler la langue locale. 
Cela  permet de baigner  pleine-
ment dans la culture, de 
comprendre les subtilités locales 
et de communiquer directement 
avec les habitants. Que ce soit 
pour demander des directions, 
commander de la nourriture ou 
simplement engager une conver-
sation, parler la langue locale 
rend chaque interaction plus au-
thentique et gratifiante. Et puis 
c’est un  enrichissement culturel. 
En effet apprendre une nouvelle 
langue, c'est aussi découvrir une 
nouvelle culture. Chaque langue 
porte en elle les traditions, l'his-
toire et les perspectives uniques 
de ceux qui la parlent. En étudiant 
une langue étrangère,  c’est ouvrir  
une fenêtre sur un nouveau 
monde de littérature, de musique, 
de cinéma et d'art. Cela permet 
de voir le monde sous un angle 
différent et d'élargir votre compré-
hension et votre appréciation de 
la diversité culturelle. Pour beau-
coup , apprendre une langue 
étrangère , ça apporte  un   bien-
fait pour le moral. Un  sentiment 
confirmé par la science.  Selon 
des études scientifiques, l'ap-
prentissage d'une langue étran-
gère peut avoir des effets positifs 
sur le moral. Cela stimule le cer-
veau, améliore les capacités cog-
nitives et renforce la mémoire. En 

outre, le sentiment d'accomplisse-
ment et de progression ressenti 
en maîtrisant une nouvelle langue 
peut améliorer  l’estime de soi et 
réduit  le stress. Le processus 
d'apprentissage, bien que parfois 
exigeant, peut également être ex-
trêmement gratifiant et plaisant. Et 
justement la saison estivale reste 
le meilleur moment pour se lancer 
dans une aventure linguistique.  
Avec des journées plus longues 
et souvent moins de contraintes 
professionnelles,   il est aisé de 
consacrer du temps à cette nou-
velle aventure.  Alors ,  il n'y a plus 
besoin de chercher des raisons 
d'apprendre une langue étran-
gère : c'est bon pour la  carrière, 
les  voyages, la  culture et même 
le  moral. Profitez de l'été pour 
vous lancer dans cette aventure 
enrichissante et découvrez le plai-
sir d'apprendre quelque chose de 
nouveau. Que vous soyez débu-
tant ou que vous cherchiez à per-
fectionner vos compétences, 
l'apprentissage d'une langue 
étrangère est une expérience qui 
peut  apporter de nombreuses sa-
tisfactions et ouvrir de nouveaux 
horizons. Au-delà du vocabulaire 
essentiel, de la conjugaison des 
verbes irréguliers et de la gram-
maire, il est important d’en ap-
prendre plus sur la culture du (ou 
des) pays dont on apprend la 

langue. 
Non seulement parce que c’est 
une façon plus amusante d’ap-
prendre plus en profondeur une 
langue (en lisant des articles sur 
l’actualité du pays, en discutant 
avec des natifs), mais aussi parce 
que cela prépare en vue de futurs 
voyages linguistiques. En étudiant 
une langue étrangère,  c’est  une 
fenêtre sur un nouveau monde de 
littérature, de musique, de cinéma 
et d'art. Cela  permet de voir le 
monde sous un angle différent et 
d'élargir votre compréhension et 
votre appréciation de la diversité 
culturelle. 
 

 Bien  plus que des mots 
 
L'apprentissage d'une langue 
étrangère dépasse largement l'ac-
quisition de nouvelles compé-
tences linguistiques. C'est une 
porte ouverte sur un monde riche 
en opportunités intellectuelles, 
émotionnelles et sociales.  Ap-
prendre l’anglais, l'espagnol, l'al-
lemand, l'italien ou le mandarin, 
chaque langue offre un nouvel ho-
rizon à explorer.  Une  nouvelle 
langue, c'est plonger au cœur 
d'une culture. Chaque langue vé-
hicule des nuances culturelles 
uniques, des traditions séculaires 
et des modes de pensée diffé-
rents. En maîtrisant une langue 

étrangère, on accède non 
seulement aux mots, mais 
aussi aux expressions 
idiomatiques, aux pro-
verbes et aux histoires 
qui façonnent la vision 
du monde de ses locu-
teurs. Dans un monde 
de plus en plus 
connecté, la maîtrise 
de plusieurs langues 
devient un atout es-
sentiel. Elle facilite la 
c o m m u n i c a t i o n 
avec des per-
sonnes de cultures 
diverses, ouvrant 

ainsi des portes pro-
fessionnelles et personnelles. Les 
compétences multilingues sont 
particulièrement valorisées dans 
les domaines du commerce inter-
national, du tourisme, de la diplo-
matie et des relations 
internationales. Ajouter une langue 
étrangère à son CV ne se résume 
pas à une simple compétence 
supplémentaire. C'est une dé-
monstration de flexibilité, d'adap-
tabilité et d'ouverture d'esprit 
recherchée par les employeurs à 
l'échelle mondiale. Les opportuni-
tés professionnelles s'ouvrent da-
vantage pour ceux qui peuvent 
communiquer efficacement dans 
plusieurs langues. Enfin, appren-
dre une langue étrangère enrichit 
également sur le plan personnel. 
Cela peut renforcer la confiance 
en soi, développer l'empathie en-
vers les autres cultures et fournir 
une satisfaction profonde en sur-
montant les défis linguistiques. En 
conclusion, l'apprentissage des 
langues étrangères va bien au-
delà de la simple acquisition lin-
guistique. C'est une aventure qui 
transforme, élargit les horizons et 
ouvre des portes vers des mondes 
nouveaux et passionnants. 
Commencer  aujourd'hui ou  conti-
nuer l’ apprentissage, chaque mot 
appris  rapproche d'une compré-
hension plus profonde du monde 
qui nous entoure. R.S  
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IL Y A 18 ANS DISPARAISSAIT , EL HACHEMI GUEROUABI  

La voix immortelle du Chaâbi  
Né le 6 janvier 1938 à El-Mouradia, sur les hauteurs d'Alger, El Hachemi Guerouabi est une figure emblématique de la musique Chaâbi  

algérienne. Ayant grandi dans le quartier populaire de Belouizdad (anciennement Belcourt), Guerouabi s'est nourri de la culture et des traditions  
locales, tout en développant ses deux passions : le football et la musique.

Adolescent, Guerouabi 
délaisse rapidement le 
football pour se 
consacrer à la mu-
sique. Sa carrière mu-
sicale prend un 

tournant décisif lorsqu'il fait son en-
trée à l'Opéra d'Alger, où il est re-
péré par le dramaturge et ténor 
Mahieddine Bachtarzi. Ce dernier, 
impressionné par le talent du jeune 
Guerouabi, le propulse sur le de-
vant de la scène en 1953, une 
année avant le début de  la  glo-
rieuse  Révolution de Novembre.  
Doté d'une voix éraillée et unique, 
El Hachemi Guerouabi est égale-
ment un musicien accompli. Son 
talent ne se limite pas à la chan-
son ; il explore aussi la comédie 
en interprétant des pièces de 
théâtre et des sketches. Aux 
côtés d'acteurs populaires, il 
écume les salles d'Alger ainsi que 
les studios de la radio et de la té-
lévision. En mars 1953, il sort son 
premier disque, marquant ainsi le 
début officiel de sa carrière musi-
cale. Guerouabi a souvent re-
connu l'impact du théâtre sur sa 
carrière musicale. "Le théâtre m’a 
énormément aidé pour la chan-
son, au niveau de la diction, des 
intonations. Chanter du chaâbi, 
c’est comme chanter un conte, il 
faut avoir des qualités de comé-
dien pour bien l’interpréter", dira-
t-il plus tard. Cette formation 
théâtrale lui permet de perfection-
ner son art, apportant une profon-
deur et une expressivité uniques à 
ses interprétations. Au fil des an-
nées, El Hachemi Guerouabi de-
vient une icône du chaâbi algérien. 
Ses chansons, riches en poésie et 
en émotion, continuent de résonner 
auprès des Algériens de toutes gé-
nérations. Parmi ses œuvres les 
plus célèbres figurent "El Barah", "El 
Haraz", et "Mazal Naâchek Mazal". 

Sa capacité à mélanger tradition et 
modernité fait de lui un artiste à 
part, capable de toucher un public 
diversifié.  Au mois  juillet 1969 , 
Alger  alors considérée comme la 
Mecque des révolutionnaires du 
Tiers Monde,  accueille le Festival 
culturel panafricain. El Hachemi 
Guerouabi profite de l’événement 
pour chanter « El barah » (Hier). Le 
triomphe est immédiat auprès des 
jeunes, des vieux et même des 
femmes, une performance plutôt 
rare pour un genre musical réputé 
rétif à la gent féminine. Lors de la 
décénnie noire , comme de nom-
breux artistes il choisit l’exil.   En 
dépit d’un mal incurable, il signe 
son grand retour au pays le 4 juil-
let 2005. Dans l’enceinte du 
Théâtre de Verdure d’Alger, à 
deux pas de Soustara, son 
quartier bien aimé, il donne un 
récital de trois heures, pour le 
plus grand bonheur de ses ad-
mirateurs. Ce fut son dernier 
concert. El Hachemi Guerouabi 
est décédé le 17 juillet 2006 à Ze-
ralda, laissant derrière lui un héri-
tage musical inestimable. Son 
influence perdure, inspirant de 
nombreux artistes contempo-
rains. Les hommages et les célé-
brations de son œuvre 
témoignent de l'impact durable 
de sa contribution à la culture al-
gérienne. Aujourd'hui, son nom 
reste synonyme de la richesse et 
de la profondeur de la musique 
chaâbi.  Pour ses fans ;   il est 
bien plus qu'un simple chanteur. 
Il est une légende de la musique 
algérienne, un artiste complet 
dont le parcours et l'œuvre conti-
nuent de captiver et d'inspirer. 
Son héritage musical et artistique 
demeure un pilier de la culture algé-
rienne, et son influence se fait sentir 
bien au-delà des frontières de son 
pays natal. R.C 

Avec l'Intelligence Artificielle 
 L 'écriture est facile , mais les         
histoires se ressemblent 
 
Les livres et les films du 
futur pourraient commencer 
à se ressembler si les auteurs 
adoptaient l'intelligence ar-
tificielle (IA) pour aider à 
écrire des histoires, avertit 
une étude publiée vendredi  
dernier. "Notre objectif était 
d'étudier dans quelle mesure 
l'IA générative peut aider les 
humains à faire preuve de 
créativité", a déclaré à 
l'AFP le co-auteur de l'étude 
Anil Doshi, de l'University 
College de Londres. L'étude 
publiée dans Science Ad-
vances survient dans un 
contexte de craintes autour 
de l'impact des outils de 
l'IA, en plein essor et qui 
peuvent transformer de sim-
ples messages en musique ou en art. Pour leur étude, M. Doshi et son co-
auteur Oliver Hauser, de l'université d'Exeter ont recruté environ 300 
volontaires comme "auteurs". Ces volontaires n'étaient pas des écrivains 
professionnels et leur créativité a été mesurée par un test psychologique 
leur demandant de donner dix mots complètement différents. Les scienti-
fiques les ont ensuite séparés en trois groupes au hasard pour écrire un 
récit de huit phrases sur l'un des trois sujets suivant: une aventure en 
haute mer, une aventure dans la jungle, ou une aventure sur une autre pla-
nète. Ces participants ont été également placés de manière aléatoire en 
trois groupes qui ont bénéficié de différents niveaux d'aide de l'IA. Le pre-
mier groupe n'a reçu aucune aide, le deuxième a reçu une idée d'histoire 
en trois phrases grâce à l'outil ChatGPT et le troisième a pu recevoir 
jusqu'à cinq idées d'histoire générées par IA. Après avoir terminé leurs ré-
cits, les participants ont dû mesurer la créativité de leur propre travail, 
grâce à plusieurs critères comme son potentiel, ou le plaisir procuré en le 
lisant. Un autre groupe de 600 personnes ont également jugé les histoires 
grâce aux mêmes critères. Les auteurs ont constaté qu'en moyenne, l'IA a 
amélioré la créativité individuelle de l'auteur jusqu'à 10% et le plaisir pro-
curé par le récit de 22%, surtout dans des éléments comme la structure du 
récit ou les rebondissements.  

«Les caves du Vatican», 
roman de l'écrivain français 
André Gide, publié en 1914, 
est une œuvre qui allie satire, 

philosophie et une profonde ré-
flexion sur la moralité humaine. Ce 
roman, souvent classé parmi les 
plus audacieux de l’auteur, ex-
plore les thèmes de la vérité, de la 
liberté individuelle, et des institu-
tions religieuses et sociales à tra-
vers un récit complexe et 
multifacette. 
Le roman se distingue par sa 
structure non conventionnelle et 
sa narration polyphonique. Gide 
divise le livre en cinq parties, cha-
cune se focalisant sur un person-
nage différent, mais toutes 
convergeant vers une intrigue 
centrale liée à une conspiration 
fictive contre le Vatican. Cette 
conspiration, fondée sur l'idée ab-
surde que le pape aurait été en-
levé et remplacé par un imposteur, 
sert de toile de fond à une série 
d'événements qui interrogent les 
notions de vérité et de croyance. 
Parmi les personnages princi-
paux, nous retrouvons Anthime 
Armand-Dubois, un scientifique ri-
gide et rationaliste, et son neveu 
Lafcadio Wluiki, un jeune homme 
indépendant et énigmatique. Laf-
cadio, avec son mépris des 
conventions sociales et son 
concept de « l'acte gratuit », in-
carne la quête de liberté absolue 
et le rejet de toute forme de déter-
minisme moral. Il est sans doute 

le personnage le plus mémorable 
du roman, célèbre pour avoir 
commis un meurtre sans mobile 
apparent, simplement pour 
éprouver son libre arbitre. «Les 
caves du Vatican» est avant tout 
une satire mordante de la société 
bourgeoise et des institutions reli-
gieuses. Gide utilise l'intrigue de la 
conspiration pour critiquer la cré-
dulité des masses et la manipula-
tion par les élites. Le roman 
interroge la nature de la vérité, 
suggérant que ce que l’on ac-
cepte comme vrai peut souvent 

être une construction sociale ou 
une illusion collective. La notion 
de l’« acte gratuit » est centrale 
dans le livre. Gide explore la 
possibilité de la liberté absolue, 
une action qui ne serait détermi-
née ni par les circonstances, ni 
par des motifs psychologiques, 
mais par une volonté pure. Cela 
conduit à des réflexions pro-
fondes sur la moralité et l'auto-
nomie individuelle. À sa 
publication, «Les caves du Vati-
can» a suscité des réactions miti-
gées. Certains ont loué le génie de 
Gide pour son audace narrative et 
philosophique, tandis que 
d'autres ont été choqués par l'ir-
révérence du roman et son cy-
nisme apparent. Aujourd’hui, 
l'œuvre est considérée comme 
une pièce maîtresse de la littéra-
ture française du XXe siècle, sou-
vent étudiée pour sa complexité et 
sa richesse thématique. On peut 
toujours dire que  
  « Les caves du Vatican»  est une 
œuvre incontournable pour ceux 
qui s’intéressent à la littérature 
qui défie les conventions et incite 
à une réflexion profonde sur la 
nature humaine. André Gide, 
avec son style incisif et ses per-
sonnages mémorables, invite les 
lecteurs à questionner leurs 
propres certitudes et à contem-
pler les vastes possibilités de la 
liberté individuelle. Ce roman de-
meure une lecture provocante et 
enrichissante.  R.C  

A LIRE , «LES CAVES DU VATICAN» D'ANDRÉ GIDE 
Une satire mordante
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 EXPORTATIONS HORS HYDROCARBURES 

 Une progression remarquable 
L'Algérie a réussi un exploit significatif en augmentant le volume de ses exportations hors hydrocarbures, passant de 1,7 milliard de dollars en 2019 à 5 milliards en 

2021, puis à 7 milliards en 2022, soit une progression annuelle de 30%. Ces résultats exceptionnels sont le fruit des performances et de l'efficacité des entreprises  
économiques nationales, qu'elles soient privées ou publiques, opérant dans des secteurs économiques diversifiés, hors du domaine pétrolier et gazier.

Les entreprises algériennes ont 
bien compris que la durabilité et la 
survie de leurs activités dépen-
daient de leur capacité à inter-
nationaliser leurs produits et 
services. Cette prise de 

conscience a déclenché une dynamique nou-
velle, où la qualité et la compétitivité des pro-
duits algériens ont été mises en avant. La 
progression des exportations hors hydrocar-
bures n'est pas simplement le résultat de per-
formances internes, mais aussi de la capacité 
de ces entreprises à s'adapter et à saisir les 
opportunités offertes par un contexte écono-
mique international et national favorable. Plu-
sieurs facteurs ont contribué à cette 
croissance remarquable. D'une part, la diver-
sification des produits exportés, allant des 
produits agroalimentaires aux produits indus-
triels, a joué un rôle crucial. D'autre part, les 
politiques de soutien et d'incitation mises en 
place par le gouvernement algérien ont éga-
lement favorisé cette expansion. Des initia-
tives telles que la simplification des 

procédures douanières, la facilitation de l'ac-
cès aux marchés internationaux et l'accom-
pagnement des entreprises dans leurs 
démarches à l'export ont été déterminantes. 
Cette augmentation des exportations hors 
hydrocarbures a des impacts positifs sur 
l'économie nationale. Elle contribue à réduire 
la dépendance de l'Algérie aux revenus pé-
troliers et gaziers, diversifiant ainsi les sources 
de revenus du pays. En outre, elle stimule la 
création d'emplois et favorise le développe-
ment des compétences locales dans des 
secteurs variés. Les devises étrangères gé-
nérées par ces exportations renforcent éga-
lement la balance commerciale et soutiennent 
la stabilité économique du pays.  Aussi , les 
perspectives d'avenir sont prometteuses 
pour les exportations algériennes hors hydro-
carbures. La dynamique actuelle incite 
d'autres entreprises à suivre le même chemin, 
renforçant ainsi la continuité de cette ten-
dance positive. Pour maintenir et même ac-
célérer cette progression, il est essentiel de 
continuer à investir dans la modernisation des 

infrastructures, à encourager l'innovation et à 
renforcer les capacités productives des en-
treprises nationales. La formation et le déve-
loppement des compétences jouent 
également un rôle clé. Il est crucial de prépa-
rer une main-d'œuvre qualifiée capable de ré-
pondre aux exigences des marchés 
internationaux. Par ailleurs, l'établissement de 
partenariats stratégiques avec des entre-
prises étrangères et la participation à des ré-
seaux commerciaux internationaux peuvent 
ouvrir de nouvelles opportunités et renforcer 
la position de l'Algérie sur la scène écono-
mique mondiale. Il y va  de soi , que  l'aug-
mentation significative des exportations hors 
hydrocarbures en Algérie témoigne des ef-
forts et des stratégies mises en place par les 
entreprises nationales et le gouvernement. Ce 
succès reflète une volonté collective de diver-
sifier l'économie et de s'ouvrir davantage aux 
marchés internationaux. En poursuivant cette 
voie, l'Algérie peut espérer consolider sa 
croissance économique et assurer une pros-
périté durable pour ses citoyens. R.E  

Déjà en quasi-faillite au début de l’an-
née 2024, le gouvernement néo-ca-
lédonien fait face à un chômage 
massif causé par les destructions 

d’entreprises, de commerces et d’infrastruc-
tures publiques depuis le début de l’insurrec-
tion, le 13 mai. « On assiste à l’effondrement 
d’un pays. » Le sentiment éprouvé par Isa-
belle, autoentrepreneuse, est très largement 
répandu au sein de la population de la Nou-
velle-Calédonie. Née dans l’Hexagone, cette 
graphiste a passé plus de vingt ans sur le ter-
ritoire et vient de se résoudre à quitter le 
Caillou. Elle partageait des bureaux avec une 
dizaine de travailleurs indépendants qui, 
comme elle, ont vu leur carnet de 
commandes se réduire, de 50  % dans le 
meilleur des cas. Ils sont une majorité à envi-
sager un départ, s’ajoutant, sans être 
comptabilisés dans les chiffres officiels, à la 
vague immense de chômage consécutive aux 
destructions d’entreprises, de commerces et 
d’infrastructures publiques qui frappent la 
Nouvelle-Calédonie depuis le 13 mai. L’archi-
pel de 270 000 habitants, dont le PIB annuel 
avoisine huit milliards d’euros, subit un véri-
table cataclysme qui devrait pousser à très 
court terme près de 24 000 Néo-Calédoniens 
au chômage, selon l’hypothèse retenue par 

les autorités. Cela représente plus du tiers 
des quelque 68 000 salariés que compte le 
secteur privé. Les pertes de salaire et les 
nombreux départs attendus vont sérieuse-
ment affecter la consommation. Celle-ci re-
présente environ 60 % de la croissance de 
l’archipel, selon l’Institut national de la statis-
tique et des études économiques.   En Nou-

velle-Calédonie, les émeutes sont intervenues 
alors que la situation économique du territoire 
était déjà particulièrement morose et ses 
perspectives très incertaines, en lien avec la 
crise de la filière nickel », souligne l’Institut 
d’émission d’outre-mer de la Banque de 
France, dans sa dernière note de conjoncture 
parue le 11 juillet. 

 NOUVELLE-CALÉDONIE, 
L ’économie s’effondre après deux mois d’insurrection

Les Jeux Olympiques  
 « Financièrement  
inabordables et   
économiquement  
intenables » 

Les économistes Robert Baade et Victor 
Matheson expliquent, dans une tribune 
au « Monde », comment la dérive des 
coûts et l’insuffisance des retombées 
économiques dissuadent de plus en plus 
de villes de présenter leur candidature. 
Après  des débuts plutôt modestes 
en!1896, les JO [Jeux olympiques] mo-
dernes ont pris rapidement de l’impor-
tance au-delà d’une simple compétition 
sportive, engendrant des coûts de plus en 
plus élevés pour les villes hôtes. Avec 
une facture de plus de 541!millions!de 
dollars (en équivalent dollars de 2021), 
les JO de 1936 à Berlin, clairement 
conçus pour illustrer la puissance de 
l’Allemagne nazie, ont coûté dix fois 
plus cher que tous les JO précédents .Ils 
n’ont été que les premiers d’une longue 
série. Par exemple, Montréal 1976!a éta-
bli un nouveau record, à près de 7!mil-
liards [tous les chiffres sont en dollars]. 
Certes, Los Angeles!1984 et Barce-
lone!1992 ont connu un relatif succès fi-
nancier, mais les cinq derniers JO d’été 
et d’hiver ont tous dépassé la barre des 
10!milliards, Pékin 2008 allant au-delà 
de 45!milliards et Sotchi 2014!de 50!mil-
liards. Rio 2016, dont le budget initial 
était de 3!milliards, en a coûté environ 
13. La Chine s’est vantée que les Jeux 
d’hiver de 2022, à Pékin, n’avaient coûté 
que 3,9!milliards de dollars. Mais une 
enquête de Business Insider suggère que 
les coûts réels étaient près de dix fois su-
périeurs, une fois inclus l’ensemble des 
coûts liés aux installations et infrastruc-
tures. Entre 1960 et 2016, les JO ont 
connu en moyenne 156!% de dépasse-
ments de budgets. Les recettes se révè-
lent généralement très inférieures!: 
moins de 9!milliards pour Rio!2016, dont 
une grande partie est revenue au Comité 
international olympique (CIO). Cela si-
gnifie que les retombées positives nettes 
pour les villes hôtes doivent soit décou-
ler d’un renforcement de l’activité éco-
nomique pendant les JO mêmes, ce que 
ne peuvent étayer des analyses écono-
miques objectives, soit résulter d’un effet 
indirect. Malheureusement, ces avan-
tages à long terme sont aussi difficiles à 
vérifier. Les rares études montrent que, 
par comparaison avec des pays similaires 
n’ayant pas accueilli l’événement, les bé-
néfices économiques liés à l’organisation 
des JO sont inexistants pour un pays 
hôte. 
La progression fulgurante des coûts est 
due à de nombreux facteurs. Tout 
d’abord, l’ampleur de l’événement s’est 
accrue au fil du temps. Au cours des cin-
quante dernières années, le nombre 
d’équipes, d’événements et d’athlètes a 
pratiquement doublé. De nombreux 
sports nécessitent des infrastructures 
spécialisées qu’il faut construire, et qui 
n’ont souvent que peu d’utilité après les 
JO, ce qui débouche sur un héritage d’« 
éléphants blancs » onéreux, ou à l’aban-
don de sites laissés en ruine. 
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TISSEMSILT 

L’investissement dans le réseau 
routier à 47,6 milliards DA 

 Le secteur des travaux publics dans la wilaya de Tissemsilt s’apprête à connaître une transformation 
grâce à un programme ambitieux d’investissement avec cette enveloppe financières.

Des travaux d’ampleur vont per-
mettre la réhabilitation, la moder-
nisation et le développement des 
infrastructures routières. 

Près de 50% du montant alloué au   
programme complémentaire 

Ce montant qui représente près de 50% de l’en-
veloppe totale allouée dans le cadre du pro-
gramme complémentaire a pour objectif de 
résoudre le problème du manque d’infrastruc-
tures routières modernes qui sont une des 
conditions indispensables pour stimuler le déve-
loppement économique local, voire 
régional.Selon Belkacem Djellikh, chef du service 
de développement des infrastructures de base, 
la direction des travaux publics (DTP) a bénéficié 
de 13 opérations qui englobent37 projets. Ils 
s’articulent, dit-il, autour de la réhabilitation des 
routes nationales, de chemins de wilaya et de 
commune et du dédoublement de routes stra-
tégiques. 
Le dédoublement de la RN35 vers Aïn 

Defla 
S’agissant des premières, l’effort se concentre 
sur le dédoublement de la RN35 notamment le 
tronçon reliant Hassania à Theniet El Had et Aïn 
Defla. En plus de l’ajout de 136 km de nouvelles 
voies, le programme comporte aussi le traite-

ment de 16 points de glissement de terrain et la 
réalisation d’un échangeur. Auparavant, seule-
ment 19 km de routes étaient dédoublés. L’am-
pleur du progrès est manifeste.Un autre axe 
essentiel du projet consiste en le dédoublement 
complet de la RN14, de la limite de la wilaya 
d’Aïn Defla jusqu’à Tiaret, avec des ajouts signi-
ficatifs en termes d’infrastructures entre autres 
un ouvrage d’art, dont le taux de réalisation at-
teint 82%. 

Accès à l’autoroute Nord-Sud 
«Le dédoublement de la RN127 sur l’axe de la 
RN14 qui traverse la commune de Laâyoune, 
avec la construction d’un échangeur à Ksar 
Boukhari (Médéa) sur 73 km, facilitera l’accès à 
l’autoroute Nord-Sud», explique notre interlocu-
teur qui relève les implications régionales de ce 
maillage car le long de son tracé des zones peu 
peuplées en allant vers Djelfa surtout verra 
l’émergence d’activités agricoles ou indus-
trielles.Selon lui, la connexion directe de la 
RN120 sur une distance de 22 km à l’autoroute 
des Hauts-Plateaux permettra de simplifier les 
déplacements et d’intensifier les échanges éco-
nomiques. S’agissant des chemins de wilaya 
dont le taux d’avancement a atteint 96%, le pro-
gramme prévoit le traitement d’un glissement de 
terrain et l’entretien et le renforcement de 93,7 
km.Pour les chemins communaux, le pro-
gramme a inclus l’entretien de 57,8 km et la réa-
lisation d’un dalot. Il sera procédé à la réalisation 
d’un nouveau chemin de wilaya (n°05)de 10 km 

qui reliera les communes de Beni Chaïb à Sidi 
Boutouchent. Le projet sera réceptionné inces-
samment, indique le même responsable. Ce 
maillage routier intégré dans le schéma directeur 
d’aménagement du territoire jouera un rôle ma-
jeur dans le désenclavement de la wilaya et dy-
namisera l’économie locale, en facilitant l’accès 
aux zones industrielles et commerciales nou-
vellement créées. 

Une vision de développement en      
continue 

La finalisation de ces projets aura pour effet 
d’accroître le confort des voyageurs et routiers, 
le gain de temps et boostera surtout la crois-
sance économique et le développement du-
rable de la région. Ces investissements 
annoncent un tournant majeur pour la wilaya 
dont le positionnement stratégique et le po-
tentiel économique seront confortés. Tissem-
silt a besoin d’une nouvelle vision de 
développement et d’un plan d’aménagement 
actualisé à court, moyen et long terme.Selon 
le même responsable, la vision du développe-
ment d’une wilaya doit se faire de manière 
continue. «La vision ne doit pas être disconti-
nue et isolée, mais doit s’inscrire dans un 
schéma global qui ne doit pas être abandonné 
au moindre changement de responsables», 
insiste-t-il. Djellikh recommande enfin le renfor-
cement de la coordination entre les différents 
secteurs pour éviter que les travaux s’éternisent 
et les délais de réalisation s’étirent.

Bouira 
18 milliards pour 
la réalisation des 
puits à Sour El 
Ghozlane 

 Confrontée à une pénurie d’eau per-
sistante, depuis plusieurs années, en 
raison de la baisse drastique du vo-
lume de stockage du barrage de Kou-
diat Acerdoune,  dans la localité de 
Malla, au sud-ouest de Bouira, la ré-
gion de Sour El Ghozlane a récem-
ment bénéficié d’une mobilisation 
sans précédent de ressources finan-
cières pour le secteur de l’hydrau-
lique. 
En effet, une enveloppe conséquente, 
dépassant les 18 milliards de cen-
times, a été allouée spécifiquement 
pour résoudre ce problème crucial. 
Les communes de Sour El Ghozlane, 
dépendant en grande partie des eaux 
du barrage de Koudiat Acerdoune, 
ont vu leur situation hydrique se dé-
tériorer considérablement.La diminu-
tion du volume de stockage dans 
cette infrastructure hydraulique, due 
aux conditions climatiques et à une 
gestion inadéquate des ressources, a 
laissé les habitants de cette région 
dans une situation de pénurie d’eau 
alarmante. Les autorités locales ont 
dû intervenir de manière urgente 
pour trouver des solutions pérennes à 
ce problème critique.Les fonds mobi-
lisés, dépassant les 18 milliards de 
centimes, ont été intégralement utili-
sés pour la réalisation de puits dans 
les zones les plus touchées. Le projet, 
supervisé par les autorités locales, 
vise à combler le déficit hydrique et 
à assurer un approvisionnement en 
eau durable pour les habitants.Les 
travaux ont inclus le forage de plu-
sieurs puits profonds, équipés de 
pompes modernes et de systèmes de 
distribution efficaces. Ces installa-
tions modernes permettent une ex-
traction optimale de l’eau 
souterraine, garantissant ainsi un 
accès régulier et fiable à l’eau po-
table.La réalisation de ces puits re-
présente une avancée significative 
pour les localités de la daïra de Sour 
El Ghozlane, autrefois alimentées par 
les eaux du barrage de Koudiat Acer-
doune. «Cette initiative nous a per-
mis de retrouver une certaine 
normalité et d’améliorer notre quoti-
dien»,  a déclaré un résident de Sour 
El Ghozlane.  

Projets de développement local 
Plusieurs projets de dévelop-
pement ont été retenus au pro-
fit de la commune d’El 
Ghicha, dans la wilaya de La-
ghouat, au titre de différents 
programmes de développe-
ment pour l’année 2024, a-t-
on appris jeudi des services de 
la wilaya. 
Il s’agit, entre autres, pour le 
secteur de la jeunesse et des 
sports de la construction 
d’une piscine de proximité 
réalisée dans le cadre du 
fonds spécial pour le dévelop-
pement des régions du Sud, pour un montant de 90 millions de dinars.Cette 
nouvelle structure est dotée des équipements nécessaires, dont notamment 
des vestiaires, d’arroseurs de piscines et d’un système de filtration de l’eau 
et un autre pour chauffer l’eau, afin d’assurer une exploitation permanente 
de la piscine, selon la même source.La commune d’El Ghicha a également 
bénéficié d’un projet de réalisation de 20 logements publics locatifs (LPL), 
et de deux locaux commerciaux, dans le cadre d’un quota de logements 
composé de 300 unités de la même formule répartis à travers les différentes 
communes de la wilaya, a-t-on ajouté. Dans le même sillage, les autorités 
de la wilaya ont consacré une enveloppe financière de l’ordre de 50 mil-
lions de dinars pour l’achèvement des travaux d’aménagement de 7 lotis-
sements sociaux composés de 350 parcelles destinées à l’auto-construction, 
ont indiqué les services de la wilaya de Laghouat

 
Ouverture de deux nouveaux points de vente 
des produits de Giplait 
 Deux nouveaux points de vente ont été ouverts, mercredi à 

Oran, par le Groupe "Giplait" de production de lait et dérivés 
au niveau des communes d’Es-Senia et de Messerghine. 

L’ouverture de ces deux points s’inscrit dans le cadre de ''la mise en 
œuvre de la convention cadre entre le Groupe et la direction de 
l’Agence nationale d’amélioration et de développement du logement 
(AADL) signée le 2 mai dernier, portant acquisition de locaux 
commerciaux dans les cités de cette agence au profit des filiales re-
levant de Giplait à l’effet d’y ouvrir des points de vente de produit 
du même Groupe a indiqué la Présidente-directrice générale de cette 
entreprise, Lahlouh Samah.La Convention permet à Giplait, qui 
compte 15 laiteries à travers le territoire national, de se rapprocher davantage du citoyen et à mettre en exécution son plan 
d’action visant à promouvoir les produits laitiers de production nationale sur le marché en réduisant les intermédiaires 
avec des prix compétitifs, a-t-elle souligné.Ce projet, qui a coûté plus 37 millions de dinars et qui a permis la création de 
5 postes d'emploi permanents, consiste à fournir plusieurs produits laitiers tels que le lait frais, le lait de vache écrémé, le 
beurre, la crème de lait et divers types de yaourt et de fromage, selon les explications de la première responsable du 
Groupe. Deux autres points de vente du genre seront ouverts dans les prochains jours au centre-ville d’Oran ainsi que 
dans la commune d’Aïn Turck, portant à 10 leur nombre total dans la wilaya d’Oran, après avoir déjà mis en service, il y 
a deux mois, six points de vente dans les communes de Gdyel, Arzew, Bethioua et Bir El Djir (haï El-Yasmine, haï En-
Nour et Belgaid).Giplait, qui a mis, il y a plus d'un mois, sur le marché un nouveau produit local à savoir le lait de vache, 
enregistre déjà des résultats intéressants dans sa quête de diminuer l’importation de la poudre du lait."On a pu réduire à 
l’Etat, la facture d’importation de la poudre du lait. Notre action vise à encourager les éleveurs à investir dans cette filière 
et nous nous engageons à collecter leur production de lait de vache par nos différentes laitières de manière à diminuer 
progressivement le recours à la poudre de lait importée", a encore dit la Pdg de Giplait, informant au passage de l’ouverture 
récente d’un Centre de distribution des produits de son Groupe à Adrar.

LAGHOUAT ORAN
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GÉNOCIDE SIONISTE 

Grève en Cisjordanie suite 
au massacre d’Al-Mawasi

La grève a paralysé tous les as-
pects de la vie dans les gouver-
norats de Beitlehem (sud), 
Tulkarem, Jénine et Qalqilya 
(nord), y compris les secteurs pu-
blic et privé, à l’exception des éta-

blissements de santé, selon ces derniers. 
Les comités de coordination des gouverno-
rats de Cisjordanie ont appelé, samedi, à une 
grève en signe d’indignation et de protesta-
tion contre les massacres odieux commis par 
l’occupation sioniste à Al-Mawasi. 

L’UE condamne le massacre 
d’Al-Mawasi 

Josep Borrell, le chef de la politique étrangère 
de l’Union européenne (UE), a condamné les 
récents crimes commis contre les Palesti-
niens par les forces sionistes dans la région 
d’Al-Mawasi, à l’ouest de Khan Younes, dans 
le sud de la bande de Ghaza.Dans un mes-
sage publié sur les réseaux sociaux, Borrell a 
déclaré samedi qu’une nouvelle attaque sio-
niste « semble avoir provoqué un carnage 
dans le camp de déplacés d’Al-Mawasi, dé-
signé zone de sécurité par l’occupation ».En 
faisant référence au nombre de martyrs pa-
lestiniens, il a précisé que « de nombreux ci-
vils ont été tués. Les guerres ont des limites 
inscrites dans le droit international, la fin ne 
peut justifier tous les moyens. Nous condam-
nons toute violation ».Dans un autre mes-
sage, Borrell a appelé une fois de plus à « 
des enquêtes indépendantes et à la respon-
sabilisation, ainsi qu’à la fin de la situation ef-
froyable des civils innocents à Gaza ». 
Les avions de l’occupation sioniste ont mené 
samedi plusieurs raids avec cinq missiles ci-
blant la région d’Al-Mawasi, qui abrite des ci-
vils palestiniens, causant la mort de 90 
personnes et faisant 300 blessés, selon le 
ministère de la Santé de Gaza. 

Ferme condamnation de la          
Malaisie 

La Malaisie a fermement condamné une 

frappe aérienne menée par les forces sio-
nistes sur le camp de réfugiés d’al-
Mawasi.Le ministère malaisien des Affaires 
étrangères, par le biais d’un communiqué re-
layé par l’agence palestinienne de presse 
Wafa, a qualifié cette attaque d’odieuse et 
épouvantable, soulignant qu’elle constitue un 
mépris flagrant pour toute vie humaine et 
une violation des droits de l’homme.Le 
communiqué exprime la solidarité inébran-
lable de la Malaisie avec la Palestine et 
condamne sans équivoque les agressions 
brutales continues des forces sionistes 

contre le peuple palestinien. La Malaisie 
souligne que cette violence incessante va 
à l’encontre des résolutions du Conseil de 
sécurité des Nations Unies, qui appellent à 
la cessation immédiate des hostilités, à la 
protection des civils et à un accès huma-
nitaire sans entrave à Ghaza.Enfin, la Ma-
laisie exhorte la communauté internationale 
à prendre des mesures immédiates et déci-
sives pour mettre fin aux violations flagrantes 
des forces d’occupation et pour tenir l’entité 
sioniste responsable de crimes contre l’hu-
manité.

La Russie salue la création 
de la "Confédération des 
États du Sahel" 
 
La Russie a salué, la création de la "Confé-
dération des États du Sahel" mise place le 6 
juillet courant par les Chefs d'État du Bur-
kina Faso, du Mali et du Niger. 
"Ces jours-ci, nous avons appris la mise en 
place d'une association des Etats du Sahel. 
Niamey a convoqué un premier sommet avec 
le président du Burkina Faso Ibrahim Traoré, 
le président du Niger Abdourahamane Tiani 
et le président du Mali Assimi Goita", a indi-
qué la porte-parole du ministère russe des af-
faires étrangères Maria Zakharova, dans une 
déclaration diffusée par la télévision pu-
blique nigérienne."Nous avons le plaisir de 
voir que ces pays ont l'intention de définir un 
moyen de consolider leurs forces pour assu-
rer leur sécurité et leur prospérité écono-
mique", a-t-elle poursuivi."Compte tenu de 
notre approche de la problématique afri-
caine, nous saluons cette initiative et nous 
voyons qu'elle correspond aux aspirations 
des peuples des trois pays et elle aura un im-
pact sur la sécurité de la région", a indiqué la 
diplomatie russe. "La Russie confirme son 
intention d'apporter son appui, autant que 
possible, à cette alliance des Etats du Sahel, 
notamment en matière de sécurité, de la for-
mation du personnel militaire et des organes 
de police et en développant une coopération 
économique", a-t-elle conclu.Le 6 juillet 
courant, les présidents du Burkina Faso, du 
Mali et du Niger étaient réunis à Niamey 
dans le cadre du premier sommet de l'Al-
liance des Etats du Sahel (AES).À l'issue de 
leur sommet, les trois chefs d'État ont décidé 
de créer la "Confédération des États du 
Sahel" chargée de coordonner les actions des 
trois pays dans les domaines de la sécurité, 
de la représentation internationale et du dé-
veloppement économique. 
 
Royaume-Uni 
La croissance au 
coeur du discours      
du trône 
Le nouveau gouvernement travailliste britan-
nique va se concentrer sur des mesures vi-
sant à « stimuler la croissance », dans le 
discours du trône mercredi qui marquera 
l’ouverture officielle du Parlement, a an-
noncé samedi le Premier ministre Keir Star-
mer. 
Le discours du trône, qui est prononcé par le 
roi mais rédigé par le gouvernement, est 
l’occasion pour le nouveau parti au pouvoir 
d’exposer ses priorités à Westminster.Il 
contiendra « les premières mesures du gou-
vernement pour reconstruire la Grande-Bre-
tagne », est-il écrit dans un communiqué 
publié par Downing Street.Les travaillistes 
ont remporté une victoire écrasante aux élec-
tions législatives du 4 juillet, après 14 ans de 
pouvoir conservateur.Le gouvernement va « 
placer la croissance économique au coeur de 
son programme législatif », indique le 
communiqué.«Mon gouvernement est déter-
miné à assurer la stabilité qui va donner un 
coup de fouet à la croissance et créer de la ri-
chesse dans chaque coin du Royaume-Uni », 
a déclaré Keir Starmer cité dans le communi-
qué. 
 
Sénégal 
Pas de rupture brutale 
en vue avec la France  
 
Le nouveau président sénégalais Bassirou 
Faye a exprimé samedi sa volonté de discu-
ter avec « sérénité » la question de la pré-
sence militaire française dans son pays, mais 
« sans rupture brutale ». 
Faye a aussi reconnu dans un entretien ac-
cordé à des médias sénégalais que la Cedeao 
était en difficulté après le départ de trois de 
ses membres et a dit envisager avec humilité 
et sans illusion sa tâche de médiateur pour 
les convaincre de revenir. 
Faye, élu sur la promesse d’une rupture avec 
l’ancien système, ne s’est pas prononcé sur 
la date de fermeture éventuelle des bases. 
«Je ne peux pas vous dire quand ça aura lieu 
parce que même les modifications qui doi-
vent intervenir entre pays doivent être discu-
tées en toute sérénité et en toute amitié. Je ne 
pense pas qu’on ait besoin aujourd’hui quel 
que soit le partenaire d’aller vers des rup-
tures brutales », a-t-il déclaré. 
La France dispose de plusieurs emprises mi-
litaires à Dakar. Elle a commencé à réduire 
sa présence en 2023 et ne devrait conserver 
qu’une centaine de militaires au Sénégal, 
contre 350 actuellement.  

La tentative d'assassinat de l'ancien pré-
sident américain Donald Trump, samedi 
lors d'un meeting en Pennsylvanie, au 

cours de laquelle l'ancien locataire de la Mai-
son blanche a été touché à l'oreille, alors qu'un 
autre participant a été tué, a suscité de nom-
breuses réactions au niveau international. 
Ces réactions émanent, entre autres, du se-
crétaire général des Nations Unies, Antonio 
Guterres, du président français Emmanuel Ma-
cron, de la présidente de la Commission euro-
péenne Ursula von der Leyen et du Haut 
représentant de l'Union européenne pour les 
Affaires étrangères, Josep Borrell. 
Ainsi, Antonio Guterres a condamné "sans 
équivoque" un acte de violence politique, 
adressant "ses meilleurs vœux de prompt ré-
tablissement au président Trump", a déclaré 
son porte-parole Stéphane Dujarric, dans un 
communiqué.Pour sa part le président français 
Emmanuel Macron a exprimé ses "pensées" à 
l'ancien président Donal Trump "victime d’une 
tentative d’assassinat", lui adressant ses 
"vœux de prompt rétablissement"."Un militant 
est décédé, plusieurs sont blessés. C’est un 
drame pour nos démocraties. La France 
partage le choc et l’indignation du peuple 
américain", a déclaré Macron sur le réseau "X", 
dimanche matin. Au niveau européen, la pré-
sidente de la Commission européenne Ursula 
von der Leyen s'est dit "profondément cho-
quée par la fusillade survenue lors du meeting 
de campagne de l'ancien président 
Trump"."Je souhaite à Donald Trump un 
prompt rétablissement et présente mes 
condoléances à la famille de l'innocente vic-
time. La violence politique n'a pas sa place 
dans une démocratie", a-t-elle posté sur le ré-

seau "X".Josep Borrell a également réagi. "Je 
suis choqué par la nouvelle de l’attaque contre 
le président Trump, que je condamne ferme-
ment. Une fois de plus, nous assistons à des 
actes de violence inacceptables contre des re-
présentants politiques", a-t-il notamment sou-
ligné.La tentative d'assassinat de Donal Trump 
a suscité de nombreuses autres réactions 
aussi bien aux Etats-Unis et au niveau inter-
national. Pour rappel, l’ancien président amé-
ricain tenait, samedi en fin de journée, son 

dernier meeting avant la convention républi-
caine au cours de laquelle il doit être officielle-
ment investi candidat des Républicains face au 
président démocrate Joe Biden pour l'élection 
présidentielle qui se tiendra en novembre pro-
chain.L'assaillant qui avait essayé de l'assas-
siner a été neutralisé et identifié. Il s'agit d'un 
homme âgé de 20 ans, nommé Thomas Mat-
thew Crooks, selon des informations révélées 
par la presse américaine citant des sources au 
FBI.

Une grève était observée hier dimanche dans plusieurs gouvernorats de Cisjordanie occupée en signe d’indigna-
tion suite au massacre de civils Palestiniens commis par les forces sionistes dans la région d’Al-Mawasi à l’ouest de 

Khan Younes,dans le sud de la bande de Ghaza, rapportent des médias.

ETATS-UNIS 
La tentative d'assassinat de Trump suscite de 

nombreuses réactions 
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Et le quadruplement des droits 
de douane américains sur l’im-
portation de véhicules élec-
triques chinois, annoncé par le 
président Biden, leur donne une 
nouvelle fois raison. Dès cette 
année, ce bien est frappé par 
une taxe à la frontière, qui passe 
donc des 25 % actuels à 100 %. 
Pour le consommateur améri-
cain, cette explosion du prix 
d’achat ne peut qu’avoir un effet 
prohibitif. Afin de cerner la lo-
gique politique et économique 
derrière cette mesure, il convient 
de se pencher sur le secteur du 
véhicule électrique chinois. Ce 
dernier a effectivement connu un 
coup d’accélérateur impression-
nant. Entre 2020 et 2023 la pro-
duction annuelle est passée de 
1,1 million d’unités à 6,7 millions. 
La tendance à la hausse est 
tellement forte que les usines 
chinoises sortent désormais en 
un seul mois quasiment autant 
de véhicules que pendant toute 
l’année 2019. 
 

Désintérêt des consommateurs 
américains 

 
C’est dans ce contexte que non 
seulement l’administration amé-
ricaine mais également des éco-
nomistes mettent en garde 
contre le risque de voir le marché 
américain inondé de véhicules 
électriques chinois – avec de 
sombres conséquences pour 
l’emploi et les capacités indus-
trielles sur le sol des États-Unis. 
Cette conclusion semble toute-
fois hâtive puisqu’elle postule 
qu’une part significative de cette 
production atterrit aux États-
Unis. En réalité, les consomma-
teurs américains s’intéressent 
peu aux voitures électriques fa-
briquées en Chine. Selon les 
données douanières de cette 
dernière, avec une part de seu-
lement 0,97 %, les États-Unis ne 
faisaient pas partie des vingt 
meilleurs marchés d’exportation 
de la Chine pour ce type de vé-
hicule en 2023. D’après les der-
nières données disponibles, 
couvrant les quatre premiers 
mois de 2024, les États-Unis ne 
font même plus partie du top 30, 
leur part tombant à… 0,32 %. 
Même en faisant l’hypothèse 
qu’une partie des véhicules élec-
triques chinois arrivent sur le 
marché américain en transitant 
par les autres pays de l’accord 
de libre-échange nord-améri-
cain, soit le Canada ou le 
Mexique, le constat ne change 
pas. En 2023, ces trois pays ne 
représentaient que 6,5 % des 
exportations de véhicules élec-
triques chinois ; en 2024 ce taux 
chute à 4,6 %. De fait, l’immense 
majorité de la production chi-
noise est écoulée sur place. En 
2023, près de 60 % des imma-
triculations mondiales de nou-
velles voitures électriques ont eu 
lieu en Chine, contre 25 % en 
Europe et seulement 10 % aux 
États-Unis. Au vu de ces faits, il 

semble légitime de se demander 
si les annonces de Biden n’ont 
pas avant tout une visée électo-
rale, dépourvue d’effets significa-
tifs sur le plan industriel ? 
 
Préserver la supériorité technolo-

gique américaine 
 
Ramener les annonces de Biden 
à une simple mesure électora-
liste reviendrait toutefois à mé-
connaître la place unique des 
États-Unis dans l’économie 
mondiale. En effet, un ingrédient 
clé de la supervision américaine, 
qui caractérise le fonctionnement 
de la mondialisation depuis ses 
débuts dans les années 1970, 
est l’anticipation des tendances 
lourdes de la politique internatio-
nale. Du point de vue de la « 
grande stratégie », il convient 
d’inscrire le projet d’augmenta-
tion des droits de douane sur les 
véhicules électriques dans la 
course à la suprématie techno-
logique. En la matière, la supé-
riorité américaine était 
incontestée jusqu’aux années 
2000. Depuis, la situation a dras-
tiquement changé. Signe de la 
frilosité américaine accompa-
gnant cette évolution, tout au 
long des années 2010 une 
commission bipartisane enquête 
sur le « vol de la propriété intel-
lectuelle américaine », dont la 
cible à peine voilée est la Chine. 
Si la violation de la propriété in-
tellectuelle de firmes américaines 
par leurs concurrentes chinoises 
est avérée dans certains cas, 
cette commission, et les déci-
deurs politiques qui se fondent 
sur son travail font néanmoins 
l’impasse sur un élément crucial. 
On ne devient pas leader tech-
nologique mondial en copiant les 
autres. Or, dans une série de do-
maines, la Chine s’est précisé-
ment hissée à la première place. 
Cet exploit fait suite à la mise en 
place d’un vaste programme de 

planification technologique à 
partir de 2006. Jusqu’alors, les 
autorités chinoises espéraient 
que les multinationales étran-
gères actives sur leur territoire 
partageraient les technologies 
avec les firmes locales. Consta-
tant qu’il n’en était rien, elles mi-
sent pleinement sur le 
développement d’« innovations 
indigènes ». Un rattrapage tech-
nologique extrêmement rapide 
s’ensuivit. 
 

Un nouveau paradigme pour 
l’industrie mondiale ? 

 
Typiquement, dans le secteur du 
numérique, la Chine tacle très 
sérieusement les États-Unis. 
Pour s’en rendre compte, on 
peut, entre autres, observer la 
courbe des dépôts de familles 
de brevets. Malgré un retard 
considérable au début des an-
nées 2000, la Chine a dépassé 
les États-Unis en 2017 et main-
tient depuis sa première place 
mondiale. Les innovations dans 
ce secteur sont d’autant plus 
cruciales qu’elles irriguent l’en-
semble des secteurs productifs. 
En effet, en économie des inno-
vations, il est courant de raison-
ner en termes de paradigmes 
techno-économiques. Une tech-
nologie paradigmatique a la 
particularité de dynamiser toute 
l’économie pendant plusieurs 
décennies. De plus, dans l’op-
tique des paradigmes, l’innova-
tion est reconnue comme un 
processus cumulatif : les précur-
seurs ont de bonnes chances de 
le rester durablement, tandis que 
les retardataires sont constam-
ment sous la menace d’une spi-
rale descendante les enfermant 
dans une position technologi-
quement subordonnée. Autre-
ment dit, une fois un paradigme 
techno-économique en place, la 
hiérarchie mondiale des capaci-
tés technologiques reste relative-

ment figée. De ce point de vue, 
la Chine a bénéficié d’une 
contingence historique rare, 
puisque sa montée en puissance 
depuis les années 1980 coïncide 
avec le passage d’un paradigme 
à un autre – et, contrairement à 
de nombreux pays en dévelop-
pement, elle a su saisir cette 
chance. 
 

Rattrapage technologique          
chinois 

 
Aux États-Unis, la vitesse du rat-
trapage technologique chinois 
est un sujet de préoccupation 
majeure depuis près de 20 ans. 
Au fur et à mesure que les signes 
d’un dépassement par la Chine 
se multiplient ces dernières an-
nées dans un nombre croissant 
de secteurs, cette crainte se ren-
force substantiellement. L’inten-
sification des sanctions 
technologiques, contre Huawei 
et d’autres firmes chinoises 
(fournissant entre autres les 
semi-conducteurs des véhi-
cules électriques), ainsi que les 
tentatives de réindustrialisation 
l’illustrent.Et c’est également 
dans cette optique de réindus-
trialisation américaine qu’il est 
possible d’interpréter la hausse 
spectaculaire des droits de 
douane américains sur les vé-
hicules électriques et d’autres 
biens chinois comme le re-
cours à la protection des indus-
tries naissantes : pour qu’une 
production solide de véhicules 
électriques puisse prendre ra-
cine aux États-Unis, il faut met-
tre les jeunes pousses fragiles 
à l’abri des géants mondiaux 
du secteur. Le bras de fer tech-
nologique entre la Chine et les 
États-Unis revêt une impor-
tance considérable. Car, étant 
donné que le leadership dans les 
chaînes globales de valeur dé-
pend du contrôle exclusif des 
technologies de pointe, les mul-

tinationales américaines risquent 
de perdre une source majeure 
de leur rentabilité. L’enjeu est 
donc de taille, pour les États-
Unis et la Chine, et rien n’indique 
que les tensions décroîtront. Ni 
dans les véhicules électriques ni 
dans d’autres secteurs de 
pointe. La mondialisation avec 
ses règles et institutions se fait 
de plus en plus dévorer par sa 
progéniture, la Chine capitaliste 
ainsi qu’un État américain prêt à 
défendre sa supervision. Et ce 
même au risque d’une politisa-
tion toujours croissante du 
commerce international, qui af-
faiblit inévitablement les règles et 
institutions libérales encadrant le 
marché mondial. 
 

L’Europe, à côté de la bataille 
pour la suprématie économique 

mondiale 
 
L’Europe, pour sa part, assiste 
impuissante au spectacle. 
Dans la course générale aux 
technologies, elle ne fait pas le 
poids par rapport aux deux 
grandes puissances. Dans les 
affaires économiques mon-
diales plus généralement, elle 
se singularise par une incapa-
cité de développer une straté-
gie autonome face aux 
contraintes toujours plus fortes 
que lui impose la rivalité sino-
américaine. Le véhicule élec-
trique en fournit d’ailleurs une 
belle illustration.Récemment, le 
public a appris que Stellantis « 
fait le pari d’aider les construc-
teurs chinois à entrer sur le 
marché européen ». Vous vous 
êtes peut-être demandé vers 
quels pays la Chine exporte 
ses voitures électriques, qui, 
manifestement, ne trouvent 
que peu de preneurs aux 
États-Unis. La réponse est sim-
ple : l’Europe, qui absorbe déjà 
à l’heure actuelle la moitié de ces 
exportations chinoises. 

Le véhicule électrique au cœur de la bataille 
technologique entre la Chine et les États-Unis 

 Le temps du « doux commerce » cher à Montesquieu est révolu. Lorsque des chercheurs du FMI évoquent « une fragmentation 
géoéconomique » grandissante, ils soulignent à quel point le commerce international n’est pas simplement le fruit de transactions 

coordonnées par le marché, mais un sujet hautement politique, comme nous l’avons montré dans un ouvrage récent. 

Benjamin Bürbaumer  , 
Maître de conférences , 

Sciences Po Bordeaux 
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Boxe  
Report de toutes les compéti-
tions à une date ultérieure  

La Fédération algérienne de boxe a annoncé qu'elle a "dé-
cidé de reporter à une date ultérieure l'ensemble des compé-
titions" qui étaient inscrites à son programme pendant les 
prochains mois, évoquant "des contraintes" liées à l'aspect 
organisationnel. 
L'instance fédérale a adressé par ailleurs un message d'ex-
cuses à l'intention des clubs et des différentes Ligues de wi-
layas, les priant de bien vouloir "se montrer compréhensifs" 
vis-à-vis de cet ajournement. 
Parmi les compétitions qui ont été repoussées à une date ul-
térieure, le championnat national de la catégorie "minimes", 
qui devait se dérouler cet été dans la wilaya de Tébessa. 
La dernière compétition organisée par la Fédération algé-
rienne de boxe avant l'annonce de cet ajournement a été la 
Coupe d'Algérie des cadets (Garçons et Filles), disputée en 
ce début du mois de juillet, à la salle omnisports des Euca-
lyptus (Alger).  

 
Courtisé par Manchester United 

Le FC Copenhague bloc        
Amin Chiakha  

Le Copenhagen Sundays qui a obtenu récemment un entre-
tien avec Amin Chiakha, pépite d’origine algérienne, a ré-
vélé que le FC Copenhague ne compte pas laisser partir le 
joueur cet été. Selon Fennec Football, l’attaquant de 18 ans 
serait courtisé par Manchester United et aurait aussi des 
touches en Allemagne et en France.  
Amin Chiakha évolue avec les U19 du FC Copenhague, 
mais devrait bientôt faire ses débuts avec les pros du club 
danois. 

 
Copa America 

L’Uruguay finit troisième grâce 
à son vétéran Suarez 

L'Uruguay a pris samedi la troisième place 
de la Copa America grâce à sa victoire aux 
tirs au but contre le Canada (2-2, 4-3 t.a.b), 

mené par son attaquant vétéran Luis Sua-
rez, qui a égalisé au dernier mo-

ment et marqué le penalty 
victorieux. 

"El Pistolero", 37 ans, a 
d'abord sauvé la mise 
à la 90e+2. Puis il a 
converti l'ultime tir au 
but des Uruguayens, 
parfaits dans l'exer-
cice, alors que Koné 
et Davies ont échoué 

côté canadien. 
Son coéquipier Rodrigo 
Bentacur avait d'abord 

ouvert le score tôt (8e), 
mais les Canucks ont re-

pris l'ascendant par l'inter-
médiaire de Koné (22e) puis 
l'attaquant du Losc Jonathan David 
(80e) jusqu'aux derniers instants. 
Le coaching aura été gagnant pour 
le technicien de l'Uruguay Marcelo 
Bielsa, qui a eu le nez creux en sor-
tant tôt Darwin Nunez (46e), encore 
muet, pour lancer le vieillissant Sua-
rez. L'entrée au même moment de 

Giorgian de Arrascaeta a aussi payé, 
puisque celui-ci a participé à la 
construction du but salvateur pour 

l'Uruguay et réussi son tir au but. 
"C'est un joueur de niveau supérieur, un 

grand camarade, et il a été pour nous tous 
un soutien énorme sur et en dehors du terrain", a dé-
claré Bielsa à propos de Suarez.    

Avec un parcours riche de sacres 
Nabil Maâloul nouvel         
entraîneur de l’USMA 

L’USM Alger tient le successeur de Juan Carlos Garrido. Il 
s’agit de l’entraîneur tunisien, Nabil Maâloul qui vient de 

s’engager pour une durée de deux ans avec le club de        
Soustra, a annoncé ce dernier sur ses réseaux sociaux. 

L’ancien sélectionneur de la Tunisie qui était en négociations 
avec le Wydad de Casablanca selon la presse tunisienne a 
fini par opter pour le club de Soustra. Après une année au 
Koweït, l’ancien champion d’Afrique avec l’ES Tunis va 

connaître sa première expérience en Algérie et ça sera sur le banc des 
Rouge et Noir, qui disputeront la saison prochaine la coupe de la CAF 
pour la troisième saison de suite. 
Nabil Maâloul, 61 ans, possède un parcours riche avec plusieurs sacres 
: champion d’Afrique en 2004 avec la Tunisie (entraîneur assistant de 
Roger Lemerre), vainqueur de la Ligue des Champions Africaine en 
2011 avec l’ES Tunis et 3 championnats de Tunisie avec le même club 
(2011-2012-2022), une coupe de Tunisie en 2011, 4 titres au Koweït 
entre 2021 et 2024 sans oublier son poste de sélectionneur de la Tunisie 
lors du Mondial 2018 en Russie. 
 

Prêt à mettre le paquet  
Boukhazani optimiste pour 

l’avenir de la JSK 
Le PDG de Mobilis, 

Chaouki Boukha-
zani s’est exprimé 

sur le mercato estival de la 
JS Kabylie, et ce, après 
avoir été interpellé par des 
supporters afin de mettre le 
paquet sur de « très grands 
joueurs » à travers 
quelques commentaires 
sur sa page officielle Face-
book. 
Répondant à l’un des plu-
sieurs commentaires, le 
PDG de l’actionnaire ma-
joritaire de la SSPA/JSK a 
indiqué que « la JSK n’a perdu aucun joueur pour le moment, possible 
qu’un joueur a raté l’opportunité de jouer dans ce club mais ce n’est pas 
la JSK qui a raté l’occasion de l’engager ». « On a un trio en or qui sait 
ce qu’il fait et veille sur le recrutement en l’occurrence Hakim Medane, 
Karim Doudane et Abdelhak Benchikha. Un trio incontestable et qui a 
toute notre confiance », a-t-il ajouté. Pour rappel, la JSK a engagé pour 
l’instant quatre joueurs lors de ce mercato estival. Il s’agit du gardien 
international, Gaya Merbah, du défenseur central international, Moha-
med Amine Madani, l’ailier gauche Aziz Lahmeri et du milieu de terrain 
international malien, Sadio Kanouté. 
 

Très active lors du mercato estival 
Le MCO fait signer deux ivoiriens 

Après avoir recruté plusieurs algériens évoluant en Europe, le MC 
Oran s'est tourné vers le continent et a fait signer deux ivoiriens 
i. Il s'agit du milieu défensif Sery Gnoblea, 23 ans, en provenance 

de l'ASEC Mimosa et de l'attaquant de poche Mohamed Sylla, 22 ans 
du RC Abidjan. 
Les deux recrues qui ont le même agent que Mohamed Zougrana du 
MCA, à savoir Nasser Diallo, ont signé des contrats de trois ans jusqu'en 
2027. 
Les deux joueurs seraient inernationaux, en tout cas Sylla a joué avec 
les A' de son pays durant le CHAN 2022. Tous deux ont aussi tenté déja 
l'aventure à l'étranger, en Arménie pour Gnoblea et en Serbie pour Sylla. 
Le MCO en est désormais déjà à 7 recrues cet été. 

Sélection nationale U17  
Encore un bon test pour les   
cadets face aux soudanais 

La sélection nationale 
U17 a disputé ce samedi 
13 juillet 2024 un 
deuxième match amical 
contre la sélection na-
tionale du Soudan au 
stade Mustapha Tcha-
ker de Blida, perdu sur 
le score de (2-3). 
Les poulains du sélec-
tionneur national, LA-
HOUSSINE ont ouvert 
la marque à la (25′) 
grâce à un penalty 
transformé par Fettouche BENAISSA. Les Soudanais 
parviendront à égaliser au retour des vestiaires (50′) avant 
de prendre l’avantage cinq minutes plus tard. 
A la 77′, les Algériens égalisent par l’intermédiaire de 
Akram CHEBLI, mais vont concéder un autre but à deux 
minutes du terme et s’incliner au final (2-3). 
Au delà du résultat, ce match fut un bon test pour nos ca-
dets qui poursuivent leur préparation en prévision des 
échéances à venir. 
 

Coupe d'Algérie de volley-ball  
La JSC Ouled Adouane        

s’adjuge le trophée  

La JSC Ouled Adouane (wilaya de Sétif) s’est adjugée la 
Coupe d'Algérie de volley-ball 2024 (seniors messieurs) en 
battant en finale à la salle omnisports Belkacem Mohamed 
Berchache à Constantine la CAS Theniet El Abed (wilaya 
de Batna) sur le score de 3 sets à 0. 
La JSC Ouled Adouane décroche ainsi le second trophée 
de son histoire après avoir celui de 2022 tandis que la CAS 
Theniet El Abed a joué la première finale de son histoire 
en coupe d’Algérie en tentant de créer la surprise en vain 
face un club habitué des premiers rôles dans les compéti-
tions nationales. 
Disputée devant une foule nombreuse, cette finale s’est ca-
ractérisée par une rivalité très serrée en dépit des résultats 
des sets et les volleyeurs de Theniet El Abed ont raté de peu 
le second set terminé sur le score de 25-23 par les enfants 
d’Ouled Adouane avec seulement deux points d’avance. 
Toutefois, la JSC Ouled Adouane a réussi à porter l’écart 
à 11 longueurs au terme du premier et troisième sets. 
Dans une déclaration à l’APS, l’entraineur adjoint de la 
CAS Theniet El Abed, Abdelmalek Lemouchi, a estimé que 
la participation de son club à cette finale de coupe d’Algé-
rie est « une exploit» en-soi qui consolide le capital expé-
rience et confiance du club pour la prochaine saison. 
De son côté, l’entraineur de la JSC Ouled Adouane, Mah-
moud Kati, a félicité ses joueurs pour ce trophée, estimant 
que le mérite revient à leurs efforts faits durant les deux 
semaines de préparatifs pour ce rendez-vous. 
Il a également considéré que le sort de la finale s’est joué 
sur d’infimes détails techniques d’analyse du jeu de 
l’équipe adverse et de ses points faibles. 
 

Coupe d'Algérie de handball  
Le CF Boumerdes conserve le 

trophée 
Les handballeuses du CF Boumerdes ont conservé le tro-
phée de la Coupe d'Algérie de la discipline, en dominant 
leurs homologues du TS Sétif sur le score de 32 à 28 (mi-
temps : 15-10), en finale de l'édition 2024 disputée à la salle 
Harcha à Alger. 
Le CF Boumerdes, qui décroche à cette occasion le 
deuxième trophée de son histoire après celui de 2023, reste 
en course pour doublé Coupe-Championnat avant le dé-
roulement du dernier tournoi play-off prévu le week-end 
prochain à Alger. 
La finale de l'édition 2023 avait enregistré le sacre du CF 
Boumerdes contre le MC Alger (25-24). 
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CARTOGRAPHIER LES CHAMPIGNONS DE LA PLANÈTE À PARTIR D'ÉCHANTILLONS D'AIR 

L 'incroyable défi relevé 
 par des chercheurs 

Les auteurs d'une étude publiée dans la revue scientifique Nature ont utilisé le séquençage de l'ADN pour identifier des champignons à partir  
d'échantillons d'air prélevés dans le monde entier. Ce travail a permis d'acquérir des connaissances inédites sur des espèces connues et inconnues.

Une véritable course 
contre la montre. Alors 
que la dégradation de 
la nature progresse à 
un rythme sans précé-
dent, seule une frac-

tion de la biodiversité, c'est-à-dire 
de la richesse des espèces, des 
gènes et des écosystèmes, a été 
décrite à ce jour par la science. 
Ainsi, chez les insectes et les 
champignons, plusieurs millions 
d'espèces restent à découvrir. 
Mais comment faire ? "L'air est un 
véritable trésor pour la recherche 
sur la nature", répond la Dr Nerea 
Abrego, de l'université de Jyväs-
kylä en Finlande (communiqué). "Il 
est rempli d'ADN de plantes, de 
champignons, de bactéries, d'in-
sectes, de mammifères et 
d'autres organismes." Or, étant 
donné que la quasi-totalité des 
champignons se propagent au 
moins partiellement dans l'air 
sous la forme de spores, l'air per-
met non seulement d'étudier les 
bolets et les russules de nos fo-
rêts, mais aussi, notamment, les li-
chens (symbiose entre un 
champignon et une algue), les 
moisissures et les levures, des 
groupes fongiques moins connus. 
Champignons responsables de ma-

ladies, et sentinelles des écosystèmes 
"Cette connaissance est essen-
tielle non seulement pour 
comprendre où et quand les diffé-
rentes espèces de champignons 
prospèrent, mais aussi pour pré-
dire leur sort dans le cadre du 
changement global en cours", dé-
clare la chercheuse, première au-
teure de la nouvelle étude publiée 
dans la revue scientifique Nature 
(10 juillet 2024). Rien qu'en 
France métropolitaine, parmi les 

319 espèces recensées dans trois 
groupes (bolets, lactaires et tri-
cholomes), une douzaine sont 
menacées, a récemment révélé la 
première Liste rouge consacrée 
aux champignons en France. Sa-
chant que pour un quart des es-
pèces, l'insuffisance des données 

empêchait de conclure. 
"Une étude plus détaillée des 
champignons importants pour 
l'Homme constitue un sujet de re-
cherche particulièrement intéres-
sant", poursuit la Dr Abrego. "Il 
s'agit des maladies fongiques de 
l'humain, de celles touchant les 

cultures et les animaux d'élevage, 
ainsi que des champignons qui in-
diquent la progression de la perte 
de la nature et l'affaiblissement 
des processus naturels de l'éco-
système." Les régions tropicales 
abritent la plus grande diversité 
fongique, à l'exception des li-

chens et de deux types de cham-
pignons mycorhiziens (symbiose 
champignon-racines), les éri-
coïdes et les ectomycorhizes, qui 
atteignent leur diversité maximale 
dans les régions tempérées, a dé-
couvert son équipe. 

Des millions d'images et des mil-
liards de séquences d'ADN 

Plus globalement, l'activité princi-
pale du groupe de recherche di-
rigé par le Professeur Otso 
Ovaskainen de l'université de Jy-
väskylä, co-auteur de l'étude, 
consiste à développer des mé-
thodes de modélisation statis-
tique, de bioinformatique et 
d'intelligence artificielle permet-
tant d'exploiter de nouveaux types 
de données sur la biodiversité afin 
d'établir des prévisions précises. 
"Les échantillons déjà collectés 
comptent plus d'un million d'es-
pèces d'insectes, soit beaucoup 
plus d'espèces que celles dé-
crites par la science jusqu'à pré-
sent", explique celui-ci. "L'énorme 
taille de l'ensemble des données 
rend l'analyse difficile. Nous dis-
posons de l'équivalent de plus 
d'une centaine d'années de sons, 
de millions d'images de pièges 
photos et de milliards de sé-
quences d'ADN." Les auteurs de 
la nouvelle étude se disent 
convaincus du fait que ces nou-
velles techniques d'échantillon-
nage vont révolutionner la 
"biosurveillance" et les indicateurs 
en matière de biodiversité dans 
les années à venir. Des champi-
gnons, des insectes, des mammi-
fères, des oiseaux, des 
chauves-souris ou encore des 
grenouilles sont en effet étudiés 
dans des centaines de lieux à tra-
vers le monde. 

DÉSASTRES CLIMATIQUES 
 Les pays pauvres et les fonds "pertes et 

dommages"
Pas une année de plus : les 

pays les plus pauvres de la 
planète, en première ligne 

du changement climatique, pré-
viennent qu'ils ne peuvent plus 
attendre pour obtenir les pre-
mières aides du fonds "pertes et 
dommages", créé à la COP28 en 
novembre mais encore loin 
d'être opérationnel. 
L'appel retentit au terme ven-
dredi 12 juillet de la deuxième 
réunion de mise en place de ce 
fonds, adopté en fanfare à la 
COP de Dubaï après des années 
d'âpres négociations.Alors que 
les dévastations liées aux inon-
dations et ouragans se multi-
plient dans le monde sous l’effet 
du réchauffement provoqué par 
les énergies fossiles, "nous ne 
pouvons pas attendre jusqu'à la 
fin de 2025 pour que les pre-
miers fonds soient débloqués", 
déclare à l'AFP Adao Soares 
Barbosa, représentant du Timor-
Oriental au sein du conseil d'ad-
ministration du fonds. "Les 
pertes et les dommages eux, ne 
nous attendent pas", souligne ce 
négociateur de longue date des 
nations les plus pauvres du 
monde auprès des Nations 
Unies. On parle de 61 millions de 
dollars de promesses de dons 
.Depuis l'adoption du fonds à la 
COP28, des négociations 
complexes et tendues entre le 
Nord et le Sud ont repris pour en 
finaliser la structure. A un rythme 

insuffisant face à celui des ca-
tastrophes climatiques. "L'ur-
gence des besoins des pays et 
des communautés vulnérables 
ne peut être ignorée en atten-
dant que le moindre détail de ce 
fonds soit finalisé", martèle M. 
Barbosa. Le coût des catas-
trophes climatiques se chiffre en 
milliards de dollars. Or le fonds 
n'a enregistré que 661 millions 
de dollars de promesses de 
dons des pays riches (Alle-
magne, France, Emirats arabes 
unis, Danemark, etc.), princi-
paux responsables du réchauf-
fement climatique. Insuffisant 
pour couvrir le coût d'une seule 
catastrophe majeure, se dés-
ole Camilla More, de l'Institut 

international pour l'environne-
ment et le développement. La 
Corée du Sud, hôte de la réu-
nion, vient d'annoncer un nou-
veau don de 7 millions de 
dollars. En 2022, les inonda-
tions sans précédent au Pakis-
tan ont causé plus de 30 
milliards de dollars de dégâts et 
de pertes économiques, selon 
une évaluation mandatée par les 
Nations unies. En attendant, les 
discussions techniques se pour-
suivent pour concrétiser le fonc-
tionnement du fonds pertes et 
dommages pour déterminer qui 
seront les bénéficiaires, 
comment sera attribué l'argent et 
sous quelle forme (prêts ou 
dons). 

CONSIDÉRÉ COMME UNE PLANTE        
EXCEPTIONNELLE  

Le chanvre, un succès mondial 
 
Le chanvre, dans sa ver-
sion la moins "stupé-
fiante" (peu concentrée 
en molécules psycho-
tropes), est le champion 
des métamorphoses. 
Cannabis sativa fut do-
mestiqué en Asie de l’Est 
au Néolithique, puis 
cultivé en Asie centrale 
et en Europe pour ses 
graines et ses fibres filées 
en cordages. Planté dans 
des "chènevières" (cana-
biera en provençal, d’où 
le nom de la Canebière, 
Marseille étant un grand 
comptoir de chanvre), il 
accompagna l’âge d’or 
de la marine à voile. Puis 
s’offrit une autre vie dans 
le textile, avant l’avène-
ment du coton et du 
nylon. Désormais pre-
mier producteur européen de chanvre, la France innove à travers des brevets 
tels que le «béton de chanvre préfabriqué». L’apogée des surfaces cultivées 
dans l’Hexagone remonte, elle, au XIXe siècle, conséquence de l’importance 
stratégique de sa fibre. À l’époque du commerce triangulaire, les étoffes réa-
lisées en Cannabis sativa étaient échangées contre des fourrures, et même des 
esclaves… Le premier ouvrage imprimé de l’histoire, en 1456, l’a été majori-
tairement sur du papier de chanvre ! Il s’agit de la Bible dite "à 42 ligne", éditée 
à Mayence par Gutenberg. Et pourtant, quatre siècles plus tard, sous l’influence 
du Canada et des États-Unis, à la tête d’énormes ressources forestières, le bois 
a fini par supplanter Cannabis sativa dans l’industrie papetière mondiale. Au-
jourd’hui, certaines variétés de chanvre sont sélectionnées à des fins thérapeu-
tiques pour leur teneur plus ou moins élevée en molécules aux propriétés 
euphorisantes (THC), ou relaxantes (CBD). Mais la première utilisation do-
cumentée de la plante en médecine eut lieu en Chine : un texte daté de l’an 
2727 av. J.-C. évoquait ses propriétés sédatives, ainsi que ses vertus contre le 
paludisme et les rhumatismes. 
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Quand on achète un bon mascara de qua-
lité, on a envie qu'il dure le plus long-
temps possible. Mais, inévitablement, il 
finit par sécher. Heureusement, il existe 
des astuces pour arriver à récupérer cet 
indispensable pour maquiller ses yeux et 
faire quelques économies, en évitant d'en 
acheter un tube trop souvent. 
 Le mascara, c'est un peu le must 

have du maquillage. C'est le 
tube qui embellit le regard en 
10 secondes. Il est indispen-
sable pour arriver à un résultat 
"œil de biche". Grâce à lui, les 

cils sont allongés, épaissis et les yeux sont 
mis instantanément en valeur. Le plus cou-
rant est le mascara noir, mais il en existe de 
plusieurs couleurs : vert, marron, gris, et 
parfois bleu électrique. Il peut même être 
waterproof afin de résister à l'eau et à la 
transpiration. Mais à force de l'utiliser, en 
ouvrant et refermant quotidiennement le tube 
de mascara, le produit finit par sécher alors 
qu'il en reste une bonne quantité à utiliser. 
On s'en rend vite compte, car la petite brosse 
ressort du tube avec des paquets collés à ses 
picots. Le mascara liquide ou crémeux s'est 
transformé et devient impossible à appliquer 
sur les cils. En général, sa durée de vie est 
de 3 à 6 mois, mais, heureusement, il existe 
quelques astuces pour lui redonner sa texture 
d'origine. Attention cependant à bien respec-
ter la date limite de conservation du mascara, 
étant appliqué au plus près des muqueuses, 
car il peut vite se transformer en nid à bac-
téries. 

 Avec de l'eau 
Pour récupérer son mascara qui a séché, il y 
a plusieurs astuces où l'eau est une alliée. Il 
faut commencer par nettoyer la brosse sous 
un petit filet d'eau tiède pour retirer les pa-
quets de mascara collé. Puis, alors qu'elle est 
encore humide, la brosse peut être remise 
dans le tube, en la tournant un peu. Vous 
pouvez recommencer l'opération plusieurs 
fois jusqu'à ce que le mascara devienne à 
nouveau crémeux. Attention cependant à ne 
pas intégrer trop d'eau dans le tube. Une 

autre astuce avec de l'eau est de laisser trem-
per le tube bien fermé dans un verre d'eau 
chaude. L'eau ne doit pas être bouillante, 
juste très chaude. Ainsi, avec la chaleur, le 
mascara va légèrement se liquéfier et ne plus 
rester collé en paquets. 

 Avec de l'huile 
Oui, l'huile peut sauver votre mascara trop 
sec. Il suffit d'en verser une ou deux gouttes, 
pas plus, dans le tube, et de faire quelques 
allers-retours avec la brosse pour bien la mé-
langer. Généralement, on utilise de l'huile 
d'amande douce ou de l'huile de ricin. En 
effet, l'huile de ricin a pour vertu de fortifier 
les cils. Cette astuce fonctionne également 
avec de la crème hydratante. Il suffit d'appli-
quer une toute petite noisette sur la brosse 
pour l'insérer dans le tube. 

 Avec de la solution saline 
Une solution saline, ou sérum physiolo-
gique, est aussi une possibilité pour réussir 
à fluidifier un mascara qui a séché. Soit on 
met une goutte directement dans le tube, soit 
on la distille sur la brosse. La solution saline 
dilue rapidement la crème du mascara, il faut 

donc rester vigilante à ce qu'elle ne devienne 
pas trop liquide. Mieux vaut commencer par 
une seule goutte, et en ajouter une deuxième 
si besoin. 

Infos bonus 
Pour que le mascara ne sèche pas trop vite, 
il faut éviter de faire trop d'allers-retours 
avec la brosse dans le tube. En effet, cela fait 
de petits appels d'air qui vont assécher plus 
rapidement la matière. Faites aussi bien at-
tention à reboucher correctement le tube et 
à ne pas le laisser ouvert trop longtemps.Si 
vous choisissez d'utiliser de l'huile pour 
fluidifier votre mascara, pensez à la choisir 
bio. En effet, il est plus prudent de ne pas 
choisir une huile ayant été traitée, pour 
éviter toute irritation avec les yeux. Le net-
toyage de la brosse n'est pas seulement 
utile quand le mascara est sec. En l'entre-
tenant régulièrement, elle ne fera pas entrer 
de saletés dans le tube et permettra au mas-
cara de rester de bonne qualité plus long-
temps. Résultat : on peut se faire des yeux 
de biche beaucoup plus de fois avec le même 
tube de mascara.
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3 astuces magiques quand le 
mascara est sec 

 
Qu’il soit uni ou dépareillé, pour être dans la tendance, 
le vernis se porte électrique ou pastel. "Le bleu Klein 
est vraiment très à la mode en ce moment, il convient 
à tous les looks”, explique Alexandra Falba. “On peut 
le mettre sur les ongles des mains et opter ou un bleu 
plus doux sur les pieds par exemple". Vous pouvez 
aussi jouer avec les tons pastel. Ce sont des couleurs 
douces avec lesquelles il y a beaucoup de combinai-
sons très belles à réaliser. Ayant la même intensité, 
"vous pouvez les associer facilement". Lavande, vert 
pâle, rose très clair... Vous avez le choix ! Une fois la 
ou les teintes choisies, reste à bien appliquer votre ver-
nis, sur vos mains mais également sur vos pieds. 
D'abord, attaquez-vous à vos pieds, afin de ne pas abî-
mer votre vernis des mains en s'occupant de votre pé-
dicure. Mettre du vernis sur les ongles de pieds ne se 
fait, dans l'idéal, qu'après avoir pris soin de repousser 
les cuticules et de limer ses ongles. Cela va permettre 
au vernis de tenir plus longtemps, et au résultat d'être 
parfait. Pour éviter que vos ongles ne soient trop 
proches les uns des autres, vous pouvez utiliser un 
écarteur d'orteils en mousse. Appliquez une fine 
couche de base, puis deux couches de vernis coloré, 
et enfin une couche de top coat. 
Pour ce qui est de la manucure, il s'agit de reproduire 
quelque peu le rituel réalisé sur les ongles des pieds. 
En effet, une belle pose de vernis tient bien mieux sur 
des ongles propres et sains. Une fois les ongles prêts, 
vous pouvez passer à l'application de la base : son rôle 
est de permettre au vernis de tenir plus longtemps, 
mais également d'empêcher l'ongle de jaunir. Après 
deux fines couches de laque colorée, un top coat s'im-
pose. Résultat : les ongles sont brillants et la couleur 
va durer plus longtemps. Et bien évidemment, pour 
avoir de jolies pieds, on oublie pas d'en prendre soin 
! Vous savez tout. 

Le sèche-cheveux en été 
Une  agression de plus pour  les cheveux  

 
Vous redoutez parfois d’utiliser votre sèche-che-
veux en vacances. La peur de sensibiliser vos che-
veux vous fait douter du bienfait de son utilisation 
alors que ça n’est pas justifié. Les pros font le 
point sur l’utilisation du sèche-cheveux en été. Le 
sèche-cheveux n’est pas forcément une agression 
de plus en été. « Il suffit de bien l’utiliser. Souvent, 
pour lisser leurs cheveux, les femmes le position-
nent trop près de la fibre, c’est ça qui les abîme. 
Eté ou pas ! Il faut l’utiliser à 30cm au moins pour 
que vos cheveux n’en souffrent pas ». L’air du 
sèche-cheveux doit être bien positionné. « Il doit 
être dans le sens des écailles. Avec votre brosse, 
lissez vos cheveux pour qu’ils sèchent dans le bon 
sens. Vous ne souhaitez pas lisser vos cheveux ? 
Appliquez un diffuseur ou enlevez l’embout pour 
un séchage ‘naturel’ qui ne sensibilisera pas votre 
chevelure ». Misez sur des soins thermo-actifs 
avant de sécher vos cheveux. « Pour lisser, c’est le 
Perfect Liss qui est idéal. Pour celles qui veulent 
sécher naturellement, appliquez le masque 10 en 1 ou le Perfect Curl. Tout ce qui est mis sur la 
chevelure avant le séchage permet de protéger la fibre ». Notre astuce : Profitez de l’été pour 
laisser vos cheveux sécher librement. Misez sur de la mousse pour préparer le cheveu à sécher. 

Vernis à ongles sur les 
mains et sur les pieds  
Les meilleures            
combinaisons  

Coloration blond cendré  
Pour  qui ?  

 
Le blond reste la couleur favorite des femmes. Et heureu-
sement pour elles, il n’existe pas qu’une seule nuance de 
blond. A l’instar des saisons précédentes, le blond cendré 
est toujours aussi tendance cet hiver. Découvrez si cette 
couleur à la fois singulière, intemporelle et sophistiquée 
est faite pour vous. Zoom sur une coloration très tendance 
: le blond cendré. Oubliez un instant les blonds blancs très 
lumineux ou les blonds dorés et craquez pour un blond 
cendré mat ultra tendance. Ni trop clair, ni trop foncé, ce 
blond ne tire pas sur le jaune. Parfois jugé trop classique, 
le blond cendré revient sur le devant de la scène pour un 
style très seventies. Il vous éloigne des clichés sexistes 
sur les blondes platine et adoucit les traits de celles aux 
bases généralement moyennes ou foncées. Le blond cen-
dré est une teinte froide et foncée du blond, qui se carac-
térise par des reflets gris. Une fois adopté, il a un rendu 
parfaitement naturel. Ultra-populaire dans les années 70, 
il a fait un retour fracassant sur les podiums des dernières 
Fashion Weeks. Il s’oppose à la tendance du blond doré 
et lumineux, qui donne une allure beaucoup plus sulfu-
reuse. Il est donc parfait pour celles qui veulent miser sur 
un blond tout en jouant la carte de la sobriété. Il est faci-
lement réalisable sur des cheveux blond clair à châtain 
clair car il est proche de ces tonalités. 
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DONNÉES À CARACTÈRE PERSONNEL  

Appel à la sécurisation des 
systèmes d’hébergement 

 Sunrise .......... 05:38
Dhuhr .......... 12:54
 Asr  ...........  16:45
Maghrib .....  20:09
Isha .............  21:47

Fajr  .............  03:54

HORAIRES DE  
PRIÈRES À ALGER

météo

Alger            33°                23°

Oran             35°               23°

Annaba         31°              21°     

"Afin d'assurer la sacralité 
des données à caractère 
personnel de manière effi-
cace conformément à la loi 
18-07, les responsables de 
la numérisation et de l'inter-

connexion des fichiers de don-
nées à caractère personnel dans 
les secteurs publics et privés 
doivent soigneusement prendre 
en compte la sécurité des infor-
mations et des systèmes qui hé-
bergent ces données", a précisé 
l'ANPDP, tout en réaffirmant sa 
"disponibilité permanente pour 
tout accompagnement néces-
saire". Ces responsables "doi-
vent également garantir la 
sécurité et la protection des don-
nées à caractère personnel en 
ce qui concerne notamment la 
collecte, le transfert, le traite-
ment, l'accès, l'hébergement 
et/ou la sous-traitance", note la 
même source. Pour atteindre 
ces objectifs qui sont aussi de 
nature à "renforcer leurs gouver-
nances", l'Autorité demande à 
l'ensemble des organismes 
concernés d'"accélérer la mise 
en conformité de leurs traite-
ments avec la loi 18-07 et la 
mise à jour de leurs sites web en 
y intégrant la page qui énonce 
la politique de protection des 
données à caractère personnel". 
L'Autorité rappelle, à cette occa-
sion, que a loi 18-07 relative à la 
protection des personnes phy-
siques dans le traitement des 
données à caractère personnel 
vise à "établir des règles pour 
que le processus de traitement 
se réalise dans le respect de la 
dignité humaine, la vie privée et 

les libertés publiques ainsi que 
les droits, l'honneur et la réputa-
tion de la personne". A ce titre, 
l'Autorité indique avoir adopté 
"une stratégie inclusive à l'en-
droit de l'ensemble des parties 
prenantes par la mise en œuvre 
d'une approche participative en 
organisant de façon régulière 
des tables rondes et des ren-

contres avec les organismes et 
institutions des secteurs public 
et privé, l'objectif principal est 
de discuter et résoudre les diffi-
cultés (quelles soient tech-
niques, procédurales ou 
juridiques) rencontrées pendant 
le processus de conformité". 
Selon la même démarche et 
dans la continuité de cette ap-

proche, l'Autorité a inclus sur son 
site web (www.anpdp.dz) un 
nouvel espace dédié à la forma-
tion et a commencé à publier des 
documents explicatifs et des 
guides de formation concernant 
la loi 18-07 afin de "simplifier la 
compréhension de la terminolo-
gie et les procédures y affé-
rentes".

Les responsables de la numérisation des fichiers de données à caractère personnel dans les secteurs public et privé sont 
appelés à prendre en compte la sécurité des informations et des systèmes qui hébergent ces données, a indiqué hier       

l'Autorité nationale de protection des données à caractère personnel (ANPDP) dans un communiqué. 

Dédié aux habitants 
d’Alger et de Tipasa 
Le Centre d'appel 
téléphonique            
de SEAAL             
joignable 7j/7  

La Société des eaux et de l'assainis-
sement d'Alger (SEAAL) a indiqué, 
hier, dans un communiqué, que son 
Centre d'appel téléphonique était 
joignable 7j/7 via le numéro 1594 
pour les habitants des wilayas d'Al-
ger et de Tipasa. Le Centre d'appel 
est joignable 7j/7 pour "répondre à 
tous les besoins des citoyens rela-
tifs aux services de l'eau et de l'as-
sainissement, qu'ils soient d'ordre 
technique ou commercial", a pré-
cisé la même source. S'agissant des 
services proposés, la SEAAL a ex-
pliqué que le Centre d'appel télé-
phonique permettait de signaler les 
fuites ou coupures d'eau, de se ren-
seigner sur les factures et les moda-
lités de paiement, de demander des 
informations sur la qualité de l'eau, 
de signaler des eaux usées, et de 
soumettre des doléances ou des 
propositions pour améliorer le    
service. 
 
Mascara 
Un mort et trois 
blessés dans un      
accident de la         
circulation  
 
 
 

Une personne est décédée et trois 
autres ont été blessées à différents ni-
veaux de gravité, dans un accident de 
la route survenu dans la wilaya de 
Mascara, a indiqué, hier, un communi-
qué de la direction locale de la Protec-
tion civile. Selon la même source, 
l’accident s’est produit samedi au ni-
veau du chemin de wilaya (CW 93) re-
liant les communes de Ghriss et 
El-Beniane, suite au renversement 
d’un véhicule, causant la mort à un en-
fant âgé de dix ans et des blessures à 
trois autres personnes dont l’âge os-
cille entre 1 et 40 ans. Les blessés ont 
été évacués au service des urgences 
médicochirurgicales de l’Etablisse-
ment hospitalier public de Ghriss, 
alors que le corps de la personne décé-
dée a été transféré à la morgue du 
même établissement hospitalier. Une 
enquête a été ouverte par les services 

de la gendarmerie nationale territo-
rialement compétents afin d’éluci-

der les circonstances exactes de 
cet accident, a-t-on conclu. 

Tizi-Ouzou 
14 wilayas participent au Festival de 

la poterie de Maâtkas
La 11e édition du Festival 

culturel local de la poterie 
de Maâtkas, à 20 km au 

sud-ouest de Tizi-Ouzou, se 
tiendra du 17 au 22 juillet avec 
la participation d'artisans de 
14 wilayas, a-t-on appris hier 
auprès des organisateurs. 
Selon la directrice de la 
culture et des arts de la wi-
laya, Nabila Goumeziane, 
cette nouvelle édition réunira 
au CEM Mohamed-Ounnar de 
Maâtkas 94 exposants repré-
sentant 14 wilayas du pays. Il 
s'agira principalement de po-
tiers, mais aussi d'autres arti-
sans dont des bijoutiers, des 
vanniers, des tapissiers et 
des producteurs de produits 
artisanaux divers. Cette édi-
tion sera organisée en hom-
mage à feu Mustapha Meziani, 
ancien commissaire du Festi-
val, décédé en octobre 2023, 
et qui a "beaucoup œuvré 
pour le développement et la 
promotion de l'art de la pote-
rie et du Festival", a noté Mme 
Goumeziane. Un riche pro-
gramme a été concocté pour 
l'occasion, dont une exposi-

tion de poteries de Maâtkas et 
des différentes régions de 
Tizi-Ouzou, mais aussi des wi-
layas participantes. Un mar-
ché de la poterie, des ateliers 
pédagogiques, des confé-
rences et tables rondes au-
tour de la poterie et de la 
contribution des potières à la 
préservation de ce métier an-

cestral et une vente-dédicace 
de livres autour de la poterie 
et du patrimoine culturel, ma-
tériel et immatériel, sont au 
menu. L'ouverture sera mar-
quée, comme de coutume, par 
une démonstration de cuis-
son traditionnelle de poteries 
appelée localement "Ou-
ghoud".   

AADL 3 
Plus de 1.257.500         

inscrits  
Le nombre des souscripteurs qui se sont inscrits 
sur la plateforme numérique consacrée au pro-
gramme AADL3-2024 a atteint 1.257.507 à tra-
vers l'ensemble du territoire national, pour le 
8e jour consécutif depuis l'ouverture vendredi 
soir de cette plateforme, a indiqué, vendredi 
dernier, un communiqué du ministère de l'Ha-
bitat, de l'Urbanisme et de la Ville. "La plate-
forme d'inscription au programme AADL3 a 
été ouverte pour le 8e jour consécutif de 08:00 
à 18:00", a fait savoir le communiqué, ajoutant 
que "le nombre de souscripteurs a atteint 
jusqu'à vendredi 12 juillet 2024 à 18! :00, 
1.257.507  souscripteurs à travers l'ensemble du 
territoire national", lit-on dans le 
communiqué. Beaucoup d'Algé-
riens attendaient avec i m -
patience ce programme 
annoncé par le prési-
dent de la Répu-
blique, M. 
Abdelmadjid Teb-
boune, en octobre 
2023, avant de ré-
véler, en mai der-
nier que 
l'ouverture des 
inscriptions était 
prévue pour le 5 
juillet 2024.


